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Le mot du maire  

  
A l'issue d'une campagne présidentielle hors-norme, les français ont fait le choix d'élire le 7 mai dernier, Monsieur 
Emmanuel MACRON. Dans la foulée, Monsieur Damien PICHEREAU, du parti "la République en marche", inconnu 
jusqu'alors, est devenu notre nouveau député. Six mois se sont écoulés et le Président de la République s'est  attaqué à 
de gros dossiers dès le début de son mandat. Le cycle de réformes dans de nombreux domaines va bon train; espérons 
surtout qu'il se fasse dans le souci d'une vraie justice sociale, où le respect et l'intégrité de l'homme demeurent au centre 
de toute décision. 
 
Notre territoire aura connu également de gros changements, avec en janvier dernier la nouvelle intercommunalité qui 
porte le nom de 4CPS (Communauté de Communes de la Champagne Conlinoise et du Pays de Sillé). Rassemblant 25 
communes pour 19 000 habitants, son conseil communautaire compte 32 membres. Si la première année s'est attachée 
à définir les compétences obligatoires, il demeure qu'il reste encore à préciser toutes les compétences facultatives. Il 
nous faudra veiller, à ce que cette grande réforme territoriale voulue en haut lieu, maintienne tout de même à nos 
communes, auxquelles les Français sont si attachés, leur droit à une certaine autonomie de décision. 

Au niveau de notre commune de Bernay-en-champagne, sans pour cela minimiser toutes les autres réalisations 
communales qui sont développées dans ce bulletin, 2017 aura été marquée comme étant l'année du comice. Quand je 
vous avais proposé d’accueillir cette manifestation, voici maintenant un an et demi, je n’avais aucun doute sur votre 
mobilisation et votre bonne volonté. Il est vrai que nous disposions d’atouts de poids : 

 
- Le cadre exceptionnel du domaine de Bordigné avec ses espaces, son architecture et sa partie boisée qui offre un 
ensemble qui ne peut qu’émerveiller le visiteur. Merci aux Bernayens qui ont contribué par leur travail à son 
embellissement en terminant de nettoyer le bois. Merci surtout au Président de la MFR et son conseil d’Administration 
de nous avoir permis de pouvoir en disposer. 

 
- Ensuite nous avons bénéficié d’une journée du samedi particulièrement ensoleillée. Comme chacun sait, le beau 
temps représente au moins la moitié, si ce n’est plus, de la réussite d’une manifestation de cette nature. 

 
- Enfin, nous avons  pu compter sur la collaboration sans faille de l’association du comice anciennement cantonale, qui 
non seulement nous a avancé la trésorerie nécessaire, mais aura organisé toute la partie foirail. J’en profite ici pour 
remercier les 31 éleveurs qui nous ont fait l’immense plaisir d'apporter leurs bestiaux. Ce comice nous aura permis à 
notre grande surprise, d’avoir battu trois records: le nombre d’éleveurs exposants, l’âge moyen de ces derniers (qui 
s’est trouvé largement rajeuni) et enfin, le nombre de bovins exposés. 

 
Il nous fallait avant tout un président aux solides qualités, capable de  rassembler et de conduire une telle aventure, à la 
façon de Marcel Dubois en son temps. Vous avez fait le choix de nommer à ce poste essentiel, Marinella LEPLU. C'était 
le pari gagnant pour mettre toutes les chances de notre côté. Marinella aura été le "fer de lance " de l'organisation 
générale de cette manifestation. Un grand merci à elle ainsi qu'aux 18 personnes qui ont accepté spontanément de 
 s’engager en étant membres de l’Association de l’amicale du Comice. 
 
Le grand changement vis-à-vis de l'édition 2004, aura été sans conteste la mobilisation sans faille de la Maison Familiale 
Rurale de Bordigné et de son directeur, Christian DOUET, dont je veux saluer l’engagement à nos côtés. Tout le monde 
aura noté la présence des nombreux élèves qui sont venus nous prêter main forte et qui nous ont, non seulement 
apporté leur concours actif en travaillant, mais ont également apporté leur jeunesse, leur fraîcheur et leur enthousiasme 
dans cette belle aventure. Je souhaite également remercier les enseignants et les membres de l'équipe de la MFR qui 
ont accepté d’encadrer ces jeunes. Leur concours précieux lors de ce week-end est à l’image de leur engagement tout le 
long de l’année et qui contribue à donner à  cet établissement, une image hautement positive dans  tout le territoire. 
 
Cependant, la clé essentielle de la réussite d’une telle manifestation, c’est bien évidemment l’engagement bénévole de 
toute une population. Vous avez démontré une fois encore qu’une petite commune de dimension modeste, pouvait 
relever seule, le challenge d’accueillir plus de 5000 personnes au cours d’un même week-end et proposer près de 1500 
repas à 12 heures d’intervalle ... prouesse qui n’est pas rien, puisque cela revient à nourrir tout de même, trois fois notre 
population totale. 
  
Vous vous êtes mobilisés les uns et les autres, afin de montrer le visage d’une commune propre, d’une commune fleurie, 
d’une commune accueillante, d’une commune où il fait bon vivre et où la bonne humeur s’affiche tout naturellement. Bien 
évidemment, tout le monde n’a pas donné le même effort, la même énergie peut-être, le même temps aussi. Qu’importe, 
car là n’est pas l’essentiel. L’essentiel est que chacun ait pu donner selon ses compétences, sa disponibilité et ses 
moyens. Car, au-delà du résultat hautement positif de cette manifestation réussie, je souhaite surtout retenir, 
l'engagement que chacun a donné et le formidable esprit qui a prévalu au sein de notre commune. Cet esprit uni et bon 
enfant que l’on nous envie tant, il nous faut absolument, non seulement le conserver, le préserver, mais également le 
cultiver. 
 
Lorsque les dernières décorations sur la place de la mairie ont été décrochées, je vous assure que j’ai eu comme un 
petit pincement … ce genre de pincement que l’on ressent au cœur.... quand une belle fête se termine alors que l’on 
voudrait qu’elle dure toujours. Pourtant, je puis vous assurer que dans un coin de ma mémoire et certainement au plus 
profond de mon être, je conserverai à tout jamais le souvenir indéfectible d’un week-end inoubliable partagé ensemble.  
 
Pour nous avoir permis de vivre ce beau  week-end, je vous dis un grand merci. 
  
Sur ces mots, je vous souhaite, à vous même  et à vos proches, une excellente santé et une belle année 2018. 

             
          Vincent HULOT. 



 

SOMMAIRE 

Réalisations et décisions prises en 2017, projets 2018 

 
1- Subventions aux associations       p 01 
2- Entretien des voies communales       p 01 
3- Fin des travaux d'accessibilité       p 02 
4- Entretien du bras secondaire de la Vègre      p 05 
5- Electrification du nouvel entrepôt communal      p 06 
6- Identification du bâtiment de la mairie      p 06 
7- Implantation d'un columbarium       p 07 
8- Avancée des boucles des chemins de randonnée     p 08 
9- Travaux d'entretien et petits investissements      p 15 
10 - Budgets communaux 2017        p 16 
11- Projets 2018         p 18 
12- Nos rendez-vous importants pour 2018      p 20 
 

La vie des associations 

 
1- La Maison Familiale Rurale Association des Aînés Ruraux     p 21 
2- L’Harmonie Sainte Cécile        p 23 
3- L'AAPPMA          p 24 
4- Génération Mouvement des Aînés Ruraux      p 26 
5- Les P’tites Frimousses        p 26 
6- Bernay Equitation          p 27 
7- Les P'tits Victor         p 28 
8- L'association des Parents d'Elèves       p 29 
9- Comité des Fêtes et d'Animation Culturelle      p 31 
10- Association des Anciens Combattants      p 32 
11- Bibliothèque - Point Lecture        p 33 
      

Les nouvelles de la vie communale et intercommunale 

 
1- Etat civil communal 2017 p 34 
2- Notre commune p 35 
3- Notre communauté de communes, la 4CPS p 38 
4- Le SIVOS de la Champagne p 44 
5- La Station Verte de Vacances de la Petite Charnie p 50 
6- Autres informations p 51 
 

Temps forts passés et à venir 

 
1- Cérémonie officielle pour les primo-votants p 55 
2- Déroulement des élections 2017 et leurs résultats p 56 
3- Repas du CCAS offert aux aînés ruraux   p 57  
4- Week-end du Comice de Bernay-en-champagne p 58 
 

Renseignements pratiques 

 
1- Les horaires d'ouverture de la mairie et de l'agence postale    p 72 
2- Collecte des ordures ménagères et le Point d'apport volontaire   p 72 
3- Jours de marché des commerçants ambulants     p 73 
4- Artisans et commerçants de la commune      p 73 
5- Informations pratiques        p 74 
 

Remerciements aux bénévoles du Comice de Bernay-en-Champagne 2017 



Réalisations et décisions prises en 2017 
& 

Projets 2018 
 

 
1 

1- Subventions versées aux associations en 2017: 

Le conseil municipal aura décidé d'accorder une subvention aux associations mentionnées dans le 

tableau ci-dessous, avec le montant d'attribution précisé  pour chacune d'elle. 

Anciens combattants de Bernay en Champagne                                                       70,00 € 

Génération mouvement des Aînés Ruraux de Bernay  450,00 € 

Comice Agricole du canton de Conlie                                                                      50,00 € 

Les P’tits Victor                                                                                                     300,00 € 

Coopérative Scolaire du RPI de la Champagne     100,00 € 

Fonds de Solidarité au Logement                                                                          80,00 € 

Maison Familiale de Bordigné                                                                            1 000,00 € 

Musique Sainte Cécile de Neuvy en Champagne                                                150,00 € 

R.P.I. de la Champagne                                                                                       500,00 € 

Société de Pêche de Conlie-Bernay-Ruillé                                                          150,00 € 

Solidarité et Travail de Conlie                                                                                  150,00 € 

Bernay Equitation 300,00 € 

Amicale du comice de Bernay 2017                                                        2 000,00 € 

Comité des fêtes et d'animation culturelle de Bernay 1 800,00 € 

Festiday's     50,00 € 

Jeunesse Sportive Champagne Conlinoise 450,00 € 

Chorale du TRION                                        400,00 € 

MONTANT TOTAL 8 000,00 € 

       

2- Entretien des voies communales: 

La voirie fait l'objet chaque année d'un entretien attentionné de la part de la municipalité. Au cours de 

l'été 2017, la société CHAPRON, a procédé à un traitement « Point-à-temps » sur l'ensemble des 

routes communales. 4 tonnes d'enrobé ont été utilisées pour le rebouchage de la totalité des trous 

(montant de l'opération: 3652 € HT). 
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A la fin du mois d’août, l’entreprise PELTIER de Sillé-le-Guillaume, a procédé à une série de travaux 

pour un montant total de 969 € HT. Cela a permis le dégagement des structures en béton qui se 

trouvaient depuis fort longtemps près de la station d’épuration. Par la même occasion, une partie du 

monticule de terre entreposé à proximité, a été étalée pour reboucher la descente à la rivière qui avait 

été aménagée par le passé et ce, afin de permettre l’abreuvement des bovins. Il a été procédé 

également au curage des fossés sur la route de Tennie (au niveau des Courbes) et route de Ruillé-en-

Champagne (entre «La Pancherie» et «Le Clair Logis») 

 

 

 

 

 

 

 

Les travaux sur les fossés route de Ruillé et aux abords de la station d'épuration. 

Comme chaque année, la mairie entretient les abords des voies dont la charge lui incombe en 

réalisant le fauchage des bermes en été, ainsi que la taille des arbres et des haies au cours de la 

deuxième quinzaine de novembre. 

 

3- Fin de la Mise en accessibilité du « Cœur de bourg » et des 

bâtiments communaux: 

Dans le cadre de la loi, les travaux de mise en accessibilité pour tous, ont été commencés en 

novembre 2016. Ils ont été achevés au cours de l'année 2017.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les travaux d'aménagement du cœur de 

bourg ont été achevés le 9 mars 2017 
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a- Terminer le Cœur de bourg: 

 

L'emplacement de "l'écluse" nouvellement implantée dans le bourg  en décembre 2016, ne semblait 

pas faire l'unanimité. Aussi, comme annoncé lors des vœux de la mairie, une rencontre a été 

organisée le lundi 30 janvier,  afin de recueillir des avis constructifs sur les solutions à adopter pour 

permettre aux véhicules longs (Camions, cars, tracteurs agricoles avec remorque,...) d'appréhender le 

rétrécissement.  

Cette rencontre s'est tenue à l'emplacement même du rétrécissement et où étaient invités: Le Maire, 

les deux Maires-adjoints, 2 conseillers municipaux agriculteurs (Vincent MOREAU et Frédéric 

LENGLET), Pierre FERARD, Marinella LEPLU et Marcel DUBOIS (anciens Maires-adjoints), Thierry 

RINEAU pour le Conseil Départemental et deux représentants de la société Ingérif. Suite à une 

inspection des lieux et une analyse minutieuse pendant près d'une heure, de la façon dont les 

véhicules de longue taille étaient obligés d'aborder ce rétrécissement, Monsieur le Maire fit la 

proposition de déplacer l'écluse d'une vingtaine de mètres. Proposition jugée acceptable par 

l'ensemble des participants et validée par le représentant du Conseil Départemental.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 2 mars, l'entreprise COLAS, intervenait pour implanter le nouvel îlot de rétrécissement sur la route 

de Neuvy. 

Une semaine plus tard,  l’entreprise COLAS  revenait sur la commune pour terminer les travaux sur la 

voirie. A savoir: 

· Prolongement de l’interdiction de s’arrêter (bande jaune sur enrobé) jusqu’à l’îlot. 

· Effacement des logos PMR sur l’ancienne place PMR à côté de l’église. 

· Réalisation de résine gravillonnée pour les entrées des zones 30. 

· Réalisation de la deuxième tranche des enrobés ocres sur les trottoirs (1
ère

 partie réalisée le jeudi 2 

mars). 

 

Dans les mêmes moments, l'éclairage au sol devant l'église, a été remis en état de fonctionnement. 

 

b- Les bâtiments publics rendus tous accessibles: 

 

Comme le demandait la loi, notre commune de Bernay-en-Champagne avait déposé au printemps 

2016, son dossier « Ad’AP» (Agenda d’accessibilité programmé - art L111-7-6), pour l’ensemble de 

son patrimoine (Eglise, Mairie, Agence postale, Point lecture et le Relais en Champagne) 

Voici la description des travaux des bâtiments communaux qui restaient à réaliser en 2017 : 

Pour la mise en accessibilité du café-bar-restaurant,  la menuiserie Houlbert a posé début janvier, 

le volet roulant qui permet de sécuriser les lieux pendant les heures de fermeture. L'entreprise 

RODRIGUES a peint les jambages de la nouvelle entrée le jeudi 9 mars. Enfin, l’entreprise Leguy Le 

Gouic (SARL 2LG) a posé un globe luminaire à déclenchement automatique de présence dans le sas 

d'entrée. 
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Les travaux de réhabilitation des toilettes publiques ont été achevés à la mi- mars 2017 

 

Aux toilettes publiques, l’entreprise Rodrigues a terminé le gros œuvre et réalisé le coulage de la 

dalle béton. A partir du jeudi 24 février le carrelage et la faïence ont été posés. La peinture du plafond 

a été appliquée le jeudi 9 mars. Deux jours plus tard, l’entreprise Leguy le Gouic (SARL 2LG), a posé  

la cuvette WC et le lavabo. Quelques temps après, ont été réalisés les travaux de câblage électrique 

avec prises de courant et globe luminaire. L’entreprise Menuiserie Houlbert est intervenue le lundi 27 

février et a posé la porte des toilettes publiques. 

Concernant le bâtiment de la poste, la Menuiserie Houlbert a changé le lundi 27 février, la porte 

extérieure de l'entrée du Point Lecture.   

 

 

 

 

Pose du volet roulant 

sécurisé au Relais de la 

Champagne et création 

d’une nouvelle ouverture 

au Point Lecture 

 

 

 

 

L'APAVE a procédé le vendredi 31 mars au contrôle des travaux d'accessibilité réalisés récemment 

dans les bâtiments. Il nous a été demandé de refaire la pente d'accès devant la porte extérieure. 

Celle-ci doit avoir un seuil plat d'au moins 2,30m de long, afin qu'une personne en fauteuil puisse avoir 

le recul nécessaire pour tirer aisément la porte sur lui. Il a fallu également créer une nouvelle entrée à 

l'espace dédié à la bibliothèque, car celle qui existait n'offrait  pas suffisamment d'angle de braquage à 

un fauteuil. Une ouverture dans le sas d'entrée a donc été percée, donnant directement accès à la 

bibliothèque. C'est la SARL Gramont-Geslin qui a terminé ces travaux en novembre dernier. 
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4- Entretien des rives de la Vègre: 

Les rives de la Vieille-eau ayant été nettoyées, il fallait alors profiter de la période estivale où l’eau est 

très basse, pour enlever tous les vieux bois morts qui se trouvaient dans son lit. Il avait été arrêté une 

date en septembre pour réaliser ce travail devenu indispensable à la bonne circulation de l’eau. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Finalement, contrairement à ce qui avait été projeté initialement, les travaux de nettoyage du bras 
secondaire de la Vègre ont été réalisés le vendredi 6 octobre après-midi. En effet, l'emploi du temps 
chargé de Frédéric LENGLET, ne lui permettait pas de se libérer avant. 
Le nettoyage a permis d'évacuer un grand nombre de branches qui obstruaient le lit de ce cours 
d'eau, (partie comprise entre le pont de Bernay et l’embouchure du ruisseau qui traverse les prairies 
d’Eric BLOSSIER).  
 
L'ampleur du travail restant à réaliser nécessitera  une seconde mobilisation de travail en 2018. 
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5- Achèvement de l’entrepôt communal dans la zone artisanale: 
  

Lors de sa séance du 8 février 2016, le conseil municipal, avait décidé de lancer les travaux pour la 

construction d’un hangar/entrepôt d’une surface de 288 m² dans la zone artisanale. Une grande partie 

de ce  bâtiment a été réalisée au cours de l'année 2016, il restait cependant à terminer le bardage et à 

procéder à son  électrification.  

 

Dernière semaine de mars, l’entreprise Leguy-le-Gouic 

(SARL 2LG) a réalisé les travaux d'installation électrique 

dans l'entrepôt communal. A savoir, la pose des prises 

de courant et des néons, ainsi que du tableau électrique.  

La CEGELEC passait le 13 avril afin de poser le câble 

électrique qui relie le tableau au réseau. L'entreprise 

Enedis devait quant à elle réaliser le branchement 

électrique le jeudi 20 avril. 

 

.  

 

6- La mairie enfin identifiée: 

 
Bien connue des Bernayens, mais mal identifiée par les personnes de passage, le bâtiment de la 

mairie méritait d'être mieux signalé. Aussi, la municipalité a-t-elle missionné L’entreprise Menuiserie 

Houlbert  pour concevoir et poser une enseigne "MAIRIE" sur le mur de façade de ce bâtiment. Par la 

même occasion, un panneau a été placardé pour indiquer l'entrée au public. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 29 mars 2017, étaient posés deux écussons porte-drapeaux sur la façade de la mairie, pour un 

coût de 208,06 € HT. 
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7- Implantation d’un columbarium: 

27% des Français choisissent aujourd'hui de se faire incinérer, c'est 4 fois plus qu'il y a 15 ans. 
Beaucoup choisissent le dépôt d'une urne funéraire dans une case de columbarium, aussi la plupart 
des cimetières en sont équipés. Notre commune n'échappe pas à cette tendance et nombreuses sont 
les familles qui nous demandent si nous disposons de structures d'accueil de ce type. Aussi, la mairie 
a-t-elle décidé de réfléchir à équiper notre cimetière. 
 
Préalablement à tout travail, il nous fallait réaliser des aménagements de terrassement pour créer un 
chemin d'accès stabilisé.  
Il a fallu ensuite couler deux dalles de béton dont les dimensions devaient faire 270 cm x 80 cm x 15 
cm, pour pouvoir recevoir les éléments du columbarium.  
 

 

 

 

 

 

 

Les travaux d’accès à l’aménagement du nouvel espace funéraire ont été réalisés en juillet 2017. 

 
Hubert CRETOIS des Pompes Funèbres de Conlie a procédé à l’implantation du columbarium en 
octobre dernier. La structure évolutive qui propose pour le moment  6 places au total, a nécessité pour 
la municipalité un investissement de 11 561,57 € TTC: 

- Décapage et Empierrement : 996,37 € TTC, par l'entreprise Thomas VELOT 
- Travaux de maçonnerie : 946,00 € TTC, par la SARL Gramont/Geslin 
- Implantation du columbarium: 9 619,20 € TTC, par les Pompes Funèbres CRETOIS de Conlie 
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Le coût total de l'emplacement d'une case en columbarium, est revenu à la commune à 965,00 € TTC, 
ou à 802,00 € TTC si l'on ne prend en compte que la structure columbarium en elle-même (sans 
aménagement). 
 
Si une flamme et un banc ont été posés, l’aménagement du "jardin du souvenir" se terminera en 2018, 

avec l’implantation d’un « cendrier » et en arborant l’ensemble.  

 
Un rapide sondage auprès des communes avoisinantes qui possèdent un columbarium, montre que 
des disparités importantes s'affichent en matière de tarif et de durée de concession. En ce qui 
concerne notre commune, le conseil municipal réuni le 16 octobre, a fixé par délibération les tarifs et 
les durées pour les concessions columbarium et cavurne, ainsi que pour la dispersion des cendres au 
jardin du souvenir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans tous les cas,  demeure à la charge de la famille du défunt, la réouverture  éventuelle et la 

gravure sur l'urne ou la flamme. La dimension des lettres choisies pour les gravures seront identiques 

pour toutes les cases du columbarium. Les fleurs plastiques ne sont pas acceptées et la commune se 

réserve le droit d'enlever toutes les fleurs fanées ou abîmées. Dans le columbarium, il peut être placé 

jusqu’à 3 urnes funéraires maximum par  niche.  

 

8- Où en est l'avancée de nos deux boucles de randonnée: 
 

Initiées et commencées par le Conseil Municipal de Bernay-en-Champagne en 2008, les 2 boucles de 

randonnée pédestre, intitulées pour l'une "Vègre & Village" et pour l'autre "Hameaux & Campagne", 

sont en phase de finalisation. 
 
 

 
 
 
 
 
 

Tarifs et durées des concessions funéraires et de la dispersion des cendres 

Concession columbarium Dispersion 
cendres 
jardin du 
souvenir 

Concession cavurne Concession 
tombe 

15 ans 
500,00 € 

30 ans 
800,00 € 

Aucune taxe 30 ans 
70,00 € 

50 ans 
100,00 € 

50 ans 
50,00 €/m² 
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Ces boucles ont été pensées dès le début du projet, pour atteindre deux objectifs majeurs : 

- Répondre aux besoins exprimés par les habitants et les visiteurs de passage en mal de 

promenade et de découverte. 

- Préserver et mettre en valeur le patrimoine naturel, sensibiliser le plus grand nombre à son 

respect et permettre par la même, l’attractivité du territoire. 

 

L’esprit qui a prévalu depuis la création des circuits, est d’offrir un espace vert public à caractère 

exceptionnel, alliant proximité et richesse en éléments naturels : bocage et rivière. 

Dans un souci de cohérence et de ne surtout pas décevoir les attentes dans ce domaine, ces circuits 

ne seront ouverts que lorsque les 2 boucles seront totalement achevées. Cette sage précaution, 

exigeait de mener à son terme les 3 secteurs d’actions suivants : 

1- Obtenir l’accord pour l’implantation des 3 passerelles nécessaires aux passages de 

cours d’eau, auprès de la cellule « Gestion de l’Eau et des Milieux Aquatiques » de la 

DDT. 

2- Avoir l’autorisation pour dévier le chemin dit « de la Chapelle », afin que sa sortie sur la 

RD21  se raccorde  au tracé retenu. 

3- Faire les acquisitions foncières restantes, soit par l’échange ou l’achat, afin de créer les 

tronçons de raccordements nécessaires. 

L’année 2017 aura permis de pouvoir satisfaire totalement le premier point. Les points 2 et 3 ont été 

partiellement atteints, cependant 2018, devrait permettre une nette avancée. 

 
Concernant l'échange foncier sur la boucle « Hameaux et Campagne » : 

 

● Pour établir le nouveau tracé du chemin rural n°21 qui traverse les terres de Nourray, une 

réunion s’était tenue en mairie en janvier 2016 avec Marcel DUBOIS, Auguste MONCEAU et Philippe 

CHARLOT. Cette rencontre avait pour objet de pouvoir matérialiser de nouvelles limites. S’étant mis 

d’accord, le Cabinet Guillerminet invitait en octobre 2016, les propriétaires à se réunir afin de procéder 

au bornage sur le terrain. A cette occasion a été délimité le nouveau chemin de randonnée qui longe 

désormais les propriétés des personnes précitées.  

Toutefois, pour pouvoir procéder à ces échanges fonciers, il a fallu alors procéder à l’aliénation de 2 

tronçons de chemins communaux : 

- Totalement le chemin rural numéro 13 dit "de Sillé le Guillaume à Bernay-en-Champagne",  
- Partiellement le chemin rural numéro 12 dit "des caves à la Buffardière".  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                        Contournement des terres de Nourray 
 

Ancien tronçon de chemin, aujourd'hui aliéné                       Nouvel itinéraire du chemin                         Suite de l'itinéraire 
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L'enquête publique relative au projet d’aliénation de ces 2 tronçons, a bien eu lieu, du vendredi 9 juin 

2017 au lundi 10 juillet 2017 inclus. Monsieur DRONNE Marcel qui avait été désigné comme 

Commissaire-Enquêteur, a remis son rapport favorable au terme de cette enquête avec aucune 

remarque particulière. Conformément à la loi, le conseil municipal ordonnait le 16 octobre 2017, la 

désaffection totale de ces dits tronçons. Dès que l’enregistrement des nouvelles limites des terrains 

seront enregistrées par le service départemental du cadastre, nous pourrons passer devant le notaire 

pour officialiser ces échanges. 

Par la même occasion, avait été bornée une bande de terre de 4 mètres de large sur le terrain 

appartenant aux consorts DUBOIS Bernadette (Madame DUBOIS Bernadette et ses 5 enfants). En 

octobre 2016, une rencontre s’était tenue à la mairie avec Jean-Paul DUBOIS, représentant des 

consorts DUBOIS. Ce dernier a fait savoir que tous les propriétaires des parcelles cadastrées n°192 

et n°888 étaient favorables à vendre à la commune de Bernay-en-Champagne le terrain nécessaire à 

la création d’un chemin pédestre qui longe le bord de la route reliant Bernay à Tennie. Cependant, le 

décès malheureux de Madame Bernadette DUBOIS survenu le 7 août 2016, a nécessité une 

succession familiale qui a retardé la finalisation de l’acquisition de cette bande de terrain.  

2018 verra la concrétisation de cet investissement. 

Concernant la boucle « Vègre et Village» : 

● Au sujet du tronçon le long de la « vieille eau », le conseil municipal avait validé l'achat de deux 

petites parcelles aux Consorts BOUHOURS pour une surface de 3 030 m², pour pouvoir ensuite 

procéder à un échange de surfaces avec Eric BLOSSIER.  

Alors que le piquetage du chemin de randonnée qui longe désormais la « vieille eau » pour rejoindre 

la route de Neuvy-en-Champagne, avait été réalisé en octobre 2016, la commune n’est toujours pas 

propriétaire de ce tronçon de randonnée.  

En effet, le temps que le cabinet de géomètre finalise les dossiers, que le service du cadastre les 

enregistre, que Monsieur Eric BLOSSIER rassemble les documents demandés et que l’office notarial 

procède à la rédaction des actes,  l’année 2017 ne semble pas avoir  été assez longue !  

Rendez-vous est pris le 17 janvier 2018 avec le notaire chargé de ce dossier, afin de signer les actes 

et boucler cet achat. 

●  Modification du tracé du chemin dit « de la Chapelle ». Au cours de l'été 2014, Monsieur 

Vincent HULOT nouvellement maire, avait, lors d'une rencontre avec  Monsieur Nicolas 

LEBOUCHER, qui habite à la ferme des « Vauchouans », lancé l'hypothèse de modifier le tracé de la 

partie  du chemin communal qui traverse son exploitation. L'affaire en était restée là, puisque ce 

dernier n'était pas propriétaire de la parcelle qui aurait permis le contournement du chemin communal 

n°3 dit «de la Chapelle ». 

En février 2017, Monsieur Nicolas LEBOUCHER demandait une entrevue en mairie afin de reprendre 

avec Monsieur le Maire cette éventualité d'échange foncier évoquée par ce dernier presque 3 ans 

auparavant. Il faut dire que l'exploitant qui souhaitait devenir propriétaire du début du chemin qui 

conduit à son exploitation, avait réussi à convaincre les propriétaires de lui vendre la parcelle appelée 

« Champ de la Croix », permettant l'échange. Si la mairie était prête à faire le nécessaire afin que le 

tracé du chemin soit modifié, Monsieur Nicolas LEBOUCHER était d'accord de céder à la municipalité 

de Bernay-en-Champagne, la surface en foncier nécessaire dans cette parcelle cadastrée A n° 449, 

afin que cette opération soit possible. La longueur nécessaire pour réaliser le contournement du 

chemin de la Chapelle est de 160 mètres environ; ce qui correspond pour une largeur de 6 mètres (il 

faut y adjoindre un fossé ouvert) à une surface d’environ  1000 m². 

 

Monsieur le Maire évoque au Conseil Municipal en mars 2017 cet échange foncier qui permettrait 

ainsi, de détourner le chemin n°3 dit «de la Chapelle» sans pour cela l’aliéner totalement. Cette 

opération permettrait à ce chemin de pouvoir être en continuité avec la boucle "Vègre et Village" qui 

arrive côté rivière (voir plan). Le lancement d'une enquête publique est alors évoqué. 
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Modification du tracé du chemin de la chapelle 

 
      
       Itinéraire du chemin conservé       Tronçon à aliéner                       

 
Tronçon à créer            Droit de passage 

 
Au cours de la séance du Conseil Municipal du 23 mai 2017, il est décidé d’ouvrir une enquête 

publique en vue de l’aliénation du tronçon correspondant à la sortie du chemin de la Chapelle qui 

débouche sur la RD 21 (Bernay-Neuvy), et qui ne coïncide pas avec le tracé envisagé par la 

commission communale compétente.  Il est également décidé qu'il convient de modifier la sortie de ce 

chemin par un échange avec l’exploitant, Nicolas LEBOUCHER. Il est enfin décidé de désigner un 

commissaire enquêteur en la personne de Monsieur DRONNE Marcel, qui conduira l'enquête publique 

au cours de l'été 2017. 

 
Repérage du chemin de la Chapelle par le commissaire enquêteur, le 9 mai 2017 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 3 novembre 2017, bornage avec N. Leboucher et propriétaires riverains. 

 

 

 17novembre, discussion avec le représentant de 

           la DDT  pour établir une nouvelle sortie de chemin 

Tronçon  de contournement dans la 

parcelle n° 349 « Champ de la Croix » 

Parcelle n° 343 de  12 200 m² qui 

porte le nom de "les Ermitages" 
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L’enquête publique s’est tenue du vendredi 9 juin 2017 au lundi 10 juillet 2017 inclus (en même temps 

que celle concernant les chemins traversant les terres de Nourray). Monsieur DRONNE Marcel qui 

avait été désigné comme Commissaire-Enquêteur, a remis son rapport favorable au terme de cette 

enquête avec aucune remarque particulière. Le Conseil Municipal ordonnait le 16 octobre 2017, la 

désaffection totale de ce tronçon de chemin. 

 

L'avis favorable de l'enquête publique pour l'aliénation partielle du chemin dit "de la Chapelle", oblige 

la municipalité à aménager une nouvelle sortie pour ce chemin. Ce dernier déboucherait toujours sur 

la RD 21 (Bernay-Neuvy), mais son nouveau tracé longerait sur 160 mètres la parcelle cadastrée 

numéro 349, pour rejoindre la RD 21 et le pont de Neuvy. 

Pour ce faire, le cabinet Guillerminet a été missionné en mai dernier pour calculer d'une part, la 

surface du tronçon de chemin aliéné qui serait cédé à Monsieur LEBOUCHER, et  d'autre part, borner 

la surface qu'occuperait le futur tracé  de ce chemin qui serait acheté par la municipalité à Monsieur 

LEBOUCHER. 

Des entreprises de terrassement ont été sollicitées pour estimer les travaux d’aménagement de ce 

nouveau tronçon de chemin, afin qu’il puisse être carrossable. La mairie est en attente du devis 

correspondant. 

D’autre part, cette nouvelle sortie sur l'axe Bernay-Neuvy, doit faire l’objet d’une autorisation de la 

DDT qui a, seule, compétence en la matière, puisqu’il s’agit d’une route départementale. Un 

représentant de la Direction Départementale des Territoires, s’est déjà rendu sur place le 17 

novembre 2017. Une fois  le nouveau chemin enregistré par des services départementaux du 

cadastre, la mairie pourra alors faire une demande officielle de sortie. 

 

 
Aménagement sur la RD 21, de la future entrée de chemin de la Chapelle  

 
           Tronçon conservé du chemin de la chapelle                           Nouvel itinéraire                      Partie du chemin aliénée 

 

Droit de passage sur la 

parcelle n°343 
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● Installation de 3 passerelles pour enjamber les cours d'eau situés sur la boucle «Vègre et 

Village ». Cette boucle doit emprunter un itinéraire qui lui fera franchir par 4 fois un cours d'eau: la 

rivière à 2 endroits (au niveau de la station d'épuration et sur le pont dit de Neuvy) et  par 2 fois sur les 

bras secondaires.  
 

 Emplacements des  passerelles 

 
 

 

 
 

 

 

 

                        
Passerelle n°2: Ruisseau 

       Itinéraire du Chemin                          Emplacements des 3 passerelles                              Pont existant dit "Pont de Neuvy" 

 

 
Mise à part le pont de Neuvy qui est utilisable en l’état, même si le plancher demande à être refait, il 

fallait créer 3 passerelles. Aussi, le lundi 6 février 2017, une rencontre a eu lieu en mairie avec 

Monsieur HUMBERT, Inspecteur de l'Environnement Eaux et Nature à la DDT de la Sarthe, pour 

entrevoir la possibilité d'implanter 3 passerelles le long du futur  chemin de randonnée et qui 

permettraient ainsi d’enjamber des cours d'eau rencontrés. La pose des 3 passerelles est 

conditionnée par l’avis favorable de la demande préalable faite par la mairie auprès du service 

Gestion de l’Eau et des Milieux Aquatiques de la DDT. Le dossier de demande est déposé début juin 

et recevra un avis favorable. 
  

Passerelle n°1: Rivière Vègre 

Passerelle n°2: Ruisseau 

Passerelle n°2: Bras 

secondaire Vègre 

 

Pont de Neuvy 
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La pose de passerelle supposait la création de plots d’ancrage  en béton de 1,25m
3 

(2,5m x 0,5m x 

1m prof). Ils ont été implantés à une distance de 0,5 mètre du bord des berges et leur hauteur permet 

aux semelles de se situer à plus de 40 cm du niveau le plus haut que connaît la rivière. Monsieur 

Jérôme RODRIGUES, l’un des maçons de Bernay-en-Champagne, a établi un devis pour la 

réalisation de 5 fondations (1 existait déjà et qui sera consolidée) et pour 6 assises en béton. Le 

travail a été réalisé au cours de la deuxième quinzaine de juillet pour un coût devis  de 8 526,00€ 

TTC. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

                    

 

Réalisation des plots d’ancrage en juillet 2017 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Le Conseil Municipal réuni le 23 mai 2017, a fait le choix de retenir le devis de Monsieur Bruno 

BARBET de la commune de Maresché, qui proposait la construction et la pose de passerelles 

métalliques galvanisées pour un montant de  20 438,40€ TTC. Les 3  passerelles ont les dimensions 

suivantes : une de 11 m de long et les deux autres de 5,50 m, pour une largeur de 1,50 m. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Le nettoyage de la rivière aux abords de la station d’épuration a été réalisé le 31 octobre. Opération 

préalable indispensable pour pouvoir accéder et poser la passerelle à cet endroit de la rivière. 
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La pose des passerelles s’est faite le 9 novembre 2017 

. 
Passerelle sur la Vègre, au niveau de la station d’épuration: 

 

                          Avant                                                                                                          Après 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                  

 

9- Travaux d'entretien et  petits investissements: 

a- Poteau incendie route de Neuvy: 

 

Le Conseil Municipal a décidé lors de sa séance du 9 mai 2016, de participer à hauteur de 50% au 

financement d'un poteau incendie sur la route de Neuvy, à proximité de l'entreprise SAS Férard (soit 1 

118,64€ TTC). En effet, l’extension récente des silos devait pouvoir faire face à un éventuel incendie 

et le réseau d'eau  actuel était insuffisant à cet effet. Le Syndicat d’eau SIAEP Charnie-Champagne a 

réalisé  ces travaux au mois de février. 

b- Nettoyage des convecteurs de l’église: 

Plusieurs radians de l'église n’étaient plus en état de fonctionnement et l'ensemble de l'installation de 

chauffage devait faire l'objet d'une révision complète. Ce travail a été réalisé le 8 mars 2017 par 

l’entreprise SARL 2LG (Leguy- le Gouic). 

 

 

 

 

 

 

Des petits travaux d'entretien sont conduits toute l'année. 
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c- Deuxième tranche de remplacement des volets du bâtiment au 5, rue du Mans: 

Il restait à procéder au remplacement de deux paires de volets du 

petit logement communal situé au 5, route du Mans. C’est chose faite 

depuis la deuxième quinzaine de juillet, par l’entreprise Tronchet-

Choplin de Conlie pour la somme de 1 466,27 € TTC. 

 

 

 

d- Connexion du Point Lecture à internet: 

Pour pouvoir désormais commander des livres à la BDS (Bibliothèque Départementale de la Sarthe), 

le Point Lecture devait pouvoir le faire par internet. Un équipement lui était pour cela nécessaire. La 

mairie a donc fait le nécessaire au cours de l’année 2017, pour que la bibliothèque municipale puisse 

disposer d’un ordinateur avec connexion Wifi. 

e- Remplacement du lave-vaisselle au Relais de la Champagne: 

Le lave-vaisselle situé dans les cuisines du restaurant "le Relais de la Champagne" a rencontré une 

panne le mettant hors d'usage. Le Conseil Municipal a décidé après discussion, de ne pas procéder à 

sa réparation, mais d'acheter un nouvel appareil auprès de la société SARL 2LG. L’investissement 

pour un montant de 3 228 €, correspondait à l'achat et l'installation d'un lave-vaisselle professionnel 

avec adoucisseur incorporé de marque SAMMIC modèle X-50 (panier de 500 x 500).   

f- Dallage de l’allée du Bâtiment périscolaire : 

La fin du pavage de l’allée d’accès au bâtiment périscolaire a été 

réalisé du 11 au 14 avril par le Chantier d’insertion du Centre 

Social de Conlie, pour la somme de 1 225, 85€ TTC (main 

d’œuvre et matériaux). 

 

 

 

10- Les Budgets Communaux 2017: 

Ces Budgets proposés en début d'année au percepteur, ont ensuite été présentés par le Maire pour 

être votés et approuvés le 13 mars 2017 par le Conseil Municipal. 

a- Budget Assainissement : 

 

DÉPENSES D'EXPLOITATION   

011 -  Charges à caractère général 105 837,62 € 

014 -  Atténuations de produits 2 400,00 € 

042 -  Opérations d'ordre de transferts entre sections 8 254,81 € 

65 -   Autres charges de gestion courante 754,00 € 

66 -   Charges financières 1 080,50 € 

67 -   Charges exceptionnelles 200,00 € 

023 - Virement à la section d'investissement 1 698,00 € 

TOTAL DES DÉPENSES D'EXPLOITATION 120 224,93 € 
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RECETTES D'EXPLOITATION   

002 - Résultat d'exploitation reporté 87 160,93 € 

042 - Opérations d'ordre de transferts entre sections 1 064,00 € 

70 - Vente de produits fabriqués, prestations de services 32 000,00 € 

TOTAL DES RECETTES D'EXPLOITATION 120 224,93 € 

   
DÉPENSES D'INVESTISSEMENT   

040 - Opérations d'ordre de transferts entre sections 1 064,00 € 

16 - Emprunts et dettes assimilées 2 358,00 € 

21 - Immobilisations corporelles 10 930,95 € 
23 - Immobilisations en cours 19 917,70 € 

TOTAL DES DÉPENSES D'INVESTISSEMENT 34 270,65 € 

   
RECETTES D'INVESTISSEMENT   

001 - Excédent investissement reporté 24 317,84 € 

021 - Virement de la section d'investissement 1 698,00 € 

040 - Opérations d'ordre de transferts entre sections 8 254,81 € 

TOTAL DES RECETTES D'INVESTISSEMENT 34 270,65 € 

 

 

 

b- Budget principal : 

 

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT   

011 - Charges à caractère général 157 166,07 € 

012 - Charges de personnel et frais assimilés 133 470,00 € 

014 - Atténuations de produits 15 643,00 € 

042 - Opérations d'ordre de transfert entres sections 13 438,00 € 

65 - Autres charges de gestion courante 96 050,00 € 

66 - Charges financières 3 600,00 € 

67 - Charges exceptionnelles 1 700,00 € 

023 - Virement à la section d'investissement 72 643,80 € 

TOTAL DES DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT 493 710,87 € 

    
 

RECETTES DE FONCTIONNEMENT   

002 - Résultat de fonctionnement reporté 116 627,87 € 

013 - Atténuations de charges 13 550,00 € 

70 - Produits des services, du domaine et ventes diverses 41 000,00 € 

73 - Impôts et taxes 167 623,00 € 

74 - Dotations, subventions et participations 123 510,00 € 

75 - Autres produits de gestion courante 29 000,00 € 

77 - Produits exceptionnels 0,00 € 

042 - Opérations d'ordre de transfert entre sections 2 400,00 € 

TOTAL DES RECETTES DE FONCTIONNEMENT 493 710,87 € 
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DÉPENSES D'INVESTISSEMENT   

001 - Solde d'exécution de la section d'investissement reporté 101 160,67 € 

040 - Opérations d'ordres de transferts entre sections 2 400,00 € 

041 - Opérations patrimoniales 624,00 € 

16 - Emprunts et dettes assimilées 11 950,00 € 

20 - Immobilisations incorporelles 0,00 € 

21 - Immobilisations corporelles 21 250,00 € 

opération 11- Atelier communal  4 125,00 € 

Opération 12 - Logements communaux 1 760,00 € 

Opération 16 - Cantine scolaire  258,00 € 

Opération 18 - Commerce 32 063,30 € 

Opération 31 - Cimetière 11 700,00 € 

Opération 40 - Voirie 81 694,85 € 

Opération 41 - Eclairage public 2 278,80 € 

Opération 91 - Mairie 18 474,00 € 

Opération 92 - Ecole maternelle 818,00 € 

Opération 93 - Eglise 300,00 € 

Opération 97 - Point lecture 3 188,00 € 

Opération 98 - Agence postale communale 7 693,15 € 

TOTAL DES DÉPENSES D'INVESTISSEMENT 301 737,77 € 

    
 

RECETTES D'INVESTISSEMENT   

040 - Opérations d'ordre de transfert entres sections 13 438,00 € 

041 - Opérations patrimoniales 624,00 € 

10 - Dotations, fonds divers et réserves 159 337,97 € 

13 - Subventions d'investissement 55 694,00 € 

021 - Virement de la section de fonctionnement 72 643,80 € 

TOTAL DES RECETTES D'INVESTISSEMENT 301 737,77 € 

 

11- Les projets 2018 (Sous réserve de finances suffisantes): 

a- Remplacement du portail de l’école: 

La mairie n’est pas responsable de la sécurité pendant le temps scolaire. Cependant, elle est 

responsable de la sécurité des périodes d’accueil et activités périscolaires, ainsi que de la sécurité 

aux abords. Afin de définir, en fonction du contexte local, les meilleures dispositions à prendre, il faut, 

en tout premier lieu, remplacer le portail et les 2 portillons qui permettent l’accès à l’enceinte de 

l’école. Ces derniers sont en effet non conformes et quasiment hors d’usage.  

b- Réfection de la salle du conseil: 

La salle de la mairie mériterait des travaux de rafraîchissement. 

c- Classe de CP de l’école: 

 

La salle de classe élémentaire qui accueille la grande section maternelle et le CP, n’a pas fait l’objet 

de rénovation depuis les travaux de construction de ce bâtiment  achevés le 15 mars 1991 pendant le 

mandat de Madame Christiane RONDO. Un petit rafraîchissement intérieur, en repeignant les murs, 

ne serait pas superflu. 
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d- Remplacement du tracteur de la commune: 

 

Le tracteur de la commune vieillissant montre de réels signes de fatigue. Les séjours chez le 

mécanicien sont toujours plus importants, à l’image de cette année où il nous a fallu changer 

l’embrayage et la couronne de démarrage. 

Face à cette situation, il nous faut envisager d’acheter un tracteur d’occasion avec de préférence un 

chargeur avant. Faut-il encore trouver la  « perle rare », c'est-à-dire fiable, avec peu d’heures au 

compteur et à un prix raisonnable. 

 

e- Poursuite de la constitution des  boucles de chemins pédestres: 

 

● Acquérir la parcelle reliant le pont de Neuvy à la RD 21. La mairie de Bernay-en-Champagne, 

propriétaire de prairies en rive droite de la rivière, dispose d’un droit de passage dans l'herbage 

cadastré n°343 appelé "les Ermitages", lui permettant ainsi le passage de la rivière par le pont existant 

(Voir plan). 

Malgré ce droit de passage, la municipalité demeurait vigilante dans le cas d’une hypothétique mise 

en vente de cette parcelle. Cette acquisition sur la rive gauche, si elle se présentait  un jour, 

permettrait de pérenniser la boucle de randonnée qui est en train de se constituer. En effet, cette 

parcelle est située en bordure de la route nationale 21, c'est à dire à un point particulièrement 

intéressant pour relier  la boucle pédestre "Village et Vègre" et réaliser une liaison verte le long de la 

RD 21 pour relier le bourg de Neuvy en Champagne. 

Le souhait d'acquérir cette parcelle, qui présente une surface de 12 200 m², permettrait le double 

avantages de: 

  - Ne plus devoir faire valoir un droit de passage sur propriété d'autrui, ce qui constitue tout de 

même une situation qui demeure  fragile et inconfortable dans le temps. 

  - Pouvoir constituer le long de la route départementale RD 21, une liaison douce entre les bourgs 

de Bernay et Neuvy (Voir paragraphe suivant). 

 

Le 2 octobre dernier, Monsieur Ernest TESSIER décédait alors qu'il était dans sa centième année. 

Celui-ci était  propriétaire de la parcelle située sur la commune de Bernay-en-champagne dont le n° 

343 dite "les Ermitages", présente une contenance de 12 200 m². 

Si une municipalité n'a nullement vocation à constituer un capital foncier dans le seul but de réaliser 

un placement qui peut apparaître comme étant intéressant, elle doit toutefois se positionner lorsque 

les dits terrains ont une réelle utilité. Aussi, la mairie de Bernay-en-Champagne se positionnait fin 

décembre 2017, pour espérer faire l'acquisition de la parcelle appartenant aujourd'hui aux enfants 

TESSIER. Si cette opération aboutissait, ce serait uniquement pour y constituer un tronçon de chemin 

vert. La partie restante demeurerait en prairie et conserverait bien entendu  son caractère agricole. 

  

● Aménager une liaison douce entre le bourg de Bernay et celui de Neuvy. Parallèlement à la 

constitution de 2 boucles de randonnée pédestre, la mairie de Bernay-en-Champagne devait profiter 

des négociations en cours, pour essayer de constituer une liaison douce entre le bourg de Bernay et 

celui de Neuvy.  

La création d'une liaison douce entre ces 2 villages, est apparue très rapidement  comme une 

évidence aux municipalités concernées. Il n'est peut-être pas inutile de rappeler que l'on entend par 

"liaison douce", aussi appelé "voie verte", un cheminement ouvert à tous les moyens de déplacements 

non motorisés. Elle s'adresse aux piétons, aux cyclistes, aux personnes à mobilité réduite et 

éventuellement aux cavaliers, dans le cadre de déplacements de la population locale. Elle se 

caractérise avant tout par son degré de sécurité et son accessibilité. 

La mairie de Neuvy-en-Champagne, très favorable à ce projet, a déjà réalisé cet aménagement de 

son côté, profitant des travaux d'assainissement collectif sur cet axe en 2016. Elle a fait savoir à la 

municipalité de Bernay, qu'il serait bon d'en faire autant de son côté afin de constituer une voie verte 

tout le long de la RD 21. 
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Plan n°11: Aménagement d'une "Voie Verte" entre Bernay et Neuvy  

 

 
 

Pour pouvoir voir le jour, cette liaison verte devra emprunter une bande de terrain qui longera la RD 

21 sur environ 800 mètres et qui fera ainsi la jonction avec celle déjà constituée par la commune de 

Neuvy-en-Champagne. 

 
d- Entretien de la voirie: 
 

Au delà de l'entretien courant de bouchage des trous et du fauchage/élagage des bermes, il nous faut 

toujours veiller au maintien des voies communales. 

Le contournement et l'aménagement d'une nouvelle sortie du chemin dit "de la chapelle", oblige la 

mairie à créer sur le nouveau tronçon, un chemin d'une largeur de 3 mètres  qui viendrait se raccorder 

au chemin existant. Il faut faire chiffrer les travaux de décapage de la terre végétale, de terrassement 

en déblais-remblais, d'application d'une couche de fondation en 0/120 et enfin d'une couche de finition 

en primaire 0/31,5. 

 
 

12- Nos rendez-vous importants pour 2018: 
 

Dimanche 18 mars: Repas des Aînés (+65 ans) 
 
Mardi 1er mai: Vide Grenier. 
 
Mai : Marché aux fleurs organisé par l’Association des Parents d’Elèves 
 
Samedi 26 mai: Fête de la pêche – prairie communale 

Début juin : Spectacle des « P’tits Victor » 
 
Samedi 16 juin 2018: Fête de la St Jean et son cochon grillé. 
 
Samedi 23 juin 2018 : Kermesse et Spectacle de fin d’année des enfants  

Fin juin : Concours officiel de saut d’obstacle à Bordigné 
 
Dimanche 11 novembre à midi : Commémoration du centième anniversaire de l’armistice  
 
Dimanche 16 décembre: Repas et spectacle de Noël (Avec une représentation la veille au soir) 

Parcelle n°991 

n°991 

Parcelle n°343 

Parcelle n°342 Parcelle n°341 
Parcelle n°1096 



La vie des associations 
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1- LA MAISON FAMILIALE RURALE: 

L'année 2017 aura été marquée par une nouvelle progression des effectifs, le développement des 

formations adultes et la qualité du travail pédagogique. Elle aura été, par ailleurs,  particulièrement 

riche en évènements pour la Maison Familiale Rurale qui s'est retrouvée très mobilisée sur plusieurs 

fronts. Elle aura permis, enfin de poursuivre la restauration du site et d'effectuer du lobbying afin que 

ses projets de formation aboutissent. 

De nombreux jeunes et adultes en formation et de très bons résultats aux examens 

Avec 280 jeunes en formation par alternance dans les domaines de l'orientation, de l'agriculture, du 

service aux personnes et de l'économie familiale, la Maison Familiale participe au maintien et au 

développement de son territoire. 

A cela, vient s'ajouter la formation de nombreux adultes dont une cinquantaine d'agriculteurs sur la 

sécurité et la mise en place du DUER (Dossier unique d’évaluation des Risques) et autant 

d'assistantes maternelles sur des domaines spécifiques à leur profession. 

La fin d'année scolaire 2017 a permis de mettre en valeur l'excellent travail pédagogique mené au 

sein de l'établissement avec les 100% de réussite aux examens pour les jeunes au DNB et au CAP 

agricole, mais également, les 83% de réussite au BTSA avec des notes, aux épreuves terminales, 

supérieures aux moyennes régionale et nationale. 

Une participation active à de nombreuses manifestations 

Après le traditionnel jugement de bétail de début d'année, puis la fête champêtre du premier dimanche 

de juin, les jeunes, les administrateurs et le personnel ont participé activement au comice de la 

Champagne Conlinoise qui se déroulait sur le site de Bordigné et qu'ils en soient remerciés.  

 

                 
 

 

 

 

 

 

 
         

 

 

            
             

              

 

 

 

Nous avons connu une manifestation de qualité avec des jeunes valorisés, particulièrement: 

 Dans le défilé d'animaux avec les futurs 4ème 

 Dans la présentation des bovins par les BTSA 
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 La création d'un jardin d'ornement par les CAP 

 La création et l'animation de la ferme du futur par les 1ère CGEA 

 Le service du repas auprès de 800 convives lors du dîner du samedi soir par les Bac pro SAPAT 

 

Assez rapidement, après le comice, la Maison Familiale participait à la foire des 4 jours du Mans, puis, 

un peu plus tard, elle organisait sa traditionnelle journée "J’MFR du vélo" avec deux nouveautés et 

non des moindres, l'organisation d'une randonnée pédestre le matin et l'accueil l'après-midi de la 

3ème manche régionale de cyclo-cross. 

Avec près de 200 vététistes et une cinquantaine de randonneurs le matin, plus de 150 champions du 

cyclo-cross l'après midi, la journée a été une très belle réussite. 

Malgré le brouillard, les spectateurs étaient en nombre et ont pu apprécier et vibrer aux superbes 

courses cyclistes qui se sont enchaînées et se détendre avec  les animations proposées par les 

jeunes de la Maison Familiale. 

La rénovation du site de Bordigné se poursuit 

Depuis quelques années, de gros efforts sont engagés par l'association afin de redonner au site de 

Bordigné son lustre d'antan. Pour 2017, c'est tout d'abord le cloître qui a connu un sérieux 

rafraîchissement et qui a retrouvé ses plus beaux atours. C'est ensuite, le mur de pierres  le long de 

l'issue de secours de la chapelle qui a retrouvé sa fonction première et toute sa beauté. 

Enfin, le city stade dispose d'un éclairage qui permet aux jeunes de pratiquer du sport en fin d'après 

midi l'hiver et en soirée le reste de l'année. 

Deux nouvelles formations à la rentrée 2018 

Continuellement, les dirigeants de la Maison Familiale réfléchissent à de nouveaux projets de 

formation qui vont participer au développement du territoire et au rayonnement de l'agriculture 

Sarthoise. 

Au début de cette nouvelle année, deux projets viennent d'aboutir. 

Le premier concerne l'ouverture d'une section cyclisme en 4ème-3ème et l'autre l'ouverture d'une 

formation qualifiante agricole dans le cadre de l'apprentissage, un certificat de spécialisation, conduite 

d'un élevage laitier. 

 
 
 

 

 
Ouverture de 2 nouvelles 

formations à la rentrée 2018 

 

 
 
La section cyclisme a trois objectifs indissociés:  

  Permettre aux jeunes de 4
ème

 – 3
ème

 d’atteindre leur meilleur niveau sportif en cyclisme 

  Préserver la réussite de leur scolarité 

  Préparer l’orientation professionnelle 

 

Les jeunes participeront de trois à quatre séances d’entraînement chaque semaine, encadrées par le 
formateur d'EPS de la MFR, un ou plusieurs formateurs de clubs et un technicien du cyclisme. Leurs 
temps de stage seront aménagés afin de poursuivre leurs entraînements. 
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Le Certificat de Spécialisation (CS), conduite d'un élevage laitier a plusieurs objectifs: 
 
 

 Former des responsables d'élevage laitier, des salariés hautement 
qualifiés ou des techniciens conseils 
 Acquérir une qualification professionnelle reconnue (niveau IV) 
 Acquérir des outils méthodologiques 

 
 
 
Cette formation, se déroulera sur 1 an, dans le cadre de l'apprentissage,  à partir d'octobre. Très 
technique et pratique celle-ci permettra d'approfondir la découverte des systèmes d'élevage, les mises 
en œuvre des techniques sur le renouvellement, la reproduction, l'alimentation, le sanitaire, la traite et 
qualité du lait, la production fourragère et le suivi technico-économique. 
 

 
 

 
La quatrième édition du cyclo-cross de Bordigné, aura été marquée par un départ donné sur le pont de la commune 

 
 

D'ores et déjà, les dirigeants de la Maison Familiale donnent rendez-vous aux Bernayens et 

Bernayennes aux portes ouvertes des 17 février et 24 mars, à sa fête champêtre du 3 juin et au 5ème 

cyclo-cross de Bordigné en novembre. 

A tous, nous présentons nos meilleurs vœux de santé, paix, bonheur, joie et réussite professionnelle 

pour 2018. 

 

2- L'HARMONIE SAINTE CECILE: 

75 ans, un anniversaire qui déménage pour l’Harmonie Sainte-Cécile de Neuvy-en-

Champagne ! 

C’est avec une certaine émotion que l’Harmonie Sainte-Cécile de Neuvy-en-Champagne a fêté ses 75 

ans le weekend du 9,10 et 11 juin. En effet, sous un magnifique chapiteau monté pour l’occasion, 

l’Harmonie avait à cœur de rendre hommage à M. et Mme Moreau, ses créateurs ainsi qu’à  ses plus 

anciens musiciens. 
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Ce weekend de festivités a été inauguré le vendredi soir par un concert partagé. Plus de 400 

personnes ont pu apprécier les prestations de l’Harmonie Sainte Cécile, dirigée par Loïc Lethielleux et 

de l’Orchestre d’Harmonie du Bélinois, dirigé par Laurent Kieffer. Les deux programmes, dynamiques 

variés, ont été salués par le public novicien.   

Le lendemain, l’Harmonie Sainte-Cécile organisait un repas cabaret animé par la Compagnie du 

Spectacle. Le temps d’une soirée, les spectateurs ont pu savourer l’ambiance festive d’un cabaret 

parisien. French cancan, magie, danses et costumes à plumes ont émerveillé tout le public.   

Le grand week-end des 75 ans s’est conclu par la présence du bagad Men Glaz de Trélazé et du 

Dixieland de la Police Nationale. Plus de 500 personnes ont  pu apprécier  la musique bretonne  et le 

jazz de la Nouvelle Orléans. Là encore, la qualité des deux prestations a été largement applaudie par 

le public.  

L’Harmonie remercie tous les musiciens, bénévoles et amis qui ont fait que ce weekend restera 

longtemps dans les mémoires. Un remerciement tout particulier est adressé à la municipalité de 

Neuvy-en-Champagne qui apporte un soutien sans équivoque aux projets de l’Harmonie. Cette année 

sera d’ailleurs marquée par l’inauguration de la nouvelle salle de répétition et école de musique qui 

sera située au cœur de la commune. L’Harmonie salue enfin l’appui de la Fédération Musicale de la 

Sarthe et de sa contribution à l’organisation de cet évènement.  

 

 

 

 

 

 

L’harmonie remercie également la commune de Bernay en Champagne avec ses maires qui se sont 

succédés, ainsi que  tous les conseillers municipaux, de nous avoir accueilli pendant plus de 50 ans 

au dessus de la mairie pour les répétitions et l’école de musique. 

 L’harmonie Sainte Cécile a fêté  également son 20ème Salon de l’Instrument le 10 septembre à 

Neuvy-en-champagne. Cette année  a été marquée par un apéritif-concert et un concert animé 

par Just friends, un quintet  qui se produit sur la région parisienne .Chacun a  pu apprécier la qualité 

du programme proposé. Le salon continue sa progression .700 personnes sont venues  essayer 

acheter, regarder ou tout simplement passer un bon moment sur le salon. Côté exposants,  entre 400 

et 500 instruments (125 mètres linéaires) étaient exposés avec toute la diversité possible. 

L’harmonie serait également heureuse d’accueillir de nouveaux talents, alors n’hésitez pas, venez !  

Sébastien LETHIELLEUX. 

 

3- L'AAPPMA: Association des Pêcheurs à la ligne de Conlie, 
Bernay-en-Champagne et Ruillé-en-Champagne. 

L’Association gère un parcours de 9 km sur la rivière « La Vègre » compris entre le Moulin des 

Jumeaux et la limite des communes de Ruillé-en-Champagne et d’Epineu-le-Chevreuil. 
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Son assemblée générale s’est déroulée le 15 décembre 2017 au Relais en Champagne à Bernay en 

présence de Monsieur  Vincent Hulot, Maire de Bernay-en-Champagne, a permis de dresser le bilan 

de la saison. 

En 2017, l’association compte118 adhérents dont 28 jeunes de moins de 12 ans. 

L’ensemble du parcours est situé sur le domaine privé à vocation agricole élevage et culture. 

Les objectifs de l’année 2017 ont été atteints : l’écloserie de truitelles a produit environ 60 000 alevins 

et la fête de la pêche s’est déroulée dans de bonnes conditions avec un nombre de prises  important. 

Le bilan financier de l’exercice est équilibré. En 2018 l’écloserie de truitelles reprendra ses activités en 

janvier avec réception de 80 000 œufs. 

La fête de la pêche est programmée pour l’après midi du samedi 26 mai 2018. Les lâchers de truites 

et de perches seront effectués en fonction de nos ressources. 

En 2018 les adhérents de l’association pourront toujours se procurer leurs cartes de pêche chez nos 

dépositaires habituels qui disposent de l’équipement nécessaire.  

- Bar tabac restaurant « Le Relais en Champagne » à Bernay en Champagne. 
- Super Marché U, 36 Rue du Mans à Conlie. 

 
Prix des cartes de pêche 2018 

- Carte interfédérale                 96  euros 

- Carte personne majeure       75 euros 

- Carte personne mineure       20 euros  (12-18 ans) 

- Carte découverte enfant        6 euros  (- de 12 ans au 1 janvier de l’année) 

- Carte découverte femme     33 euros 

- Carte hebdomadaire             32 euros 

- Carte journalière 01/01/2018 au 30/04/2018   20 euros 

- Carte journalière 01/05/2018 au 31/12/2018    10 euros  

 

 

 

 

 

 

 

        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La composition du bureau reste inchangée : 

- Président : Jean-Pierre CADOT 

- Vice président : Gilles HAMONIAUX 

- Trésorier : Michel JONEAU 

- Secrétaire : Dominique DODIER 

Le président, 

Jean-Pierre  CADOT 



 

 26 

4- GENERATIONS MOUVEMENT DES AINES RURAUX: 

AINES RURAUX DE BERNAY EN CHAMPAGNE 
Avant tout, l'association des ainés de Bernay vous présente ses meilleurs vœux de bonheur et de 

santé pour l'année 2018. 

Pour l'année 2017, nous étions 56 adhérents.  

Les réunions mensuelles ont toujours lieu le deuxième mercredi du mois. Puis de novembre à avril le 

2ème et le 4ème mercredi. Une vingtaine de personnes participent aux jeux de Belote – Manille – 

Scrabble et Triominos. 

Les marches ont lieu le 2ème jeudi du mois, 7 à 8 personnes y prennent part. Quelques personnes 

participent au «Concours culturel» et à «Questions pour un après-midi» 

43 personnes ont participé au repas des Aînés qui a eu lieu 21 Octobre. 

CONCOURS DE BELOTE : 
4 Mars 2017, 132 personnes 
7 Octobre 2017, 104 personnes 

 

SORTIES : 
8 personnes sont allées à Madère 
9 à Saumur 
19 à St Nazaire 

7 aux vendanges 

 
BUREAU POUR 2018  

 Présidente : Annick Laloue 
 Vice président : André Ribot 
 Trésorier : René Tison 
 Secrétaire : Annick Laloue 

 
Merci à toutes les personnes qui nous ont aidés pour le comice, que ce soit pour les fleurs ou pour 

casser les tuiles et ardoises des parterres.  

Nous remercions Monsieur le Maire et la municipalité pour le prêt de la salle. 

Le bureau de générations mouvement vous souhaite une nouvelle fois, une merveilleuse année 2018. 

La Présidente. 

5- LES P'TITES FRIMOUSSES, comme à la maison: 

Comme à la maison 
« les p’tites frimousses » 

Maison d’Assistantes Maternelles (MAM), lieu d’accueil d’enfants de 0 à 6 ans 
 

 Nous sommes une association de 3 assistantes maternelles, toutes agréées par le Président du 
Conseil Départemental. Nous vous proposons d’accueillir  vos enfants  « comme à la maison », avec 
des activités adaptées à leurs besoins dans un cadre spécialement aménagé pour eux : chansons, 
histoires, jeux, dessins, coloriages, danses, jeux de plein air, jeux de construction … 
Le petit nombre d’enfants accueilli permet de conserver une vraie relation personnalisée dans un 
cadre familial. Cette organisation permet, comme dans une famille nombreuse, de permettre lorsque 
les bébés dorment, de se  rapprocher des grands en leur proposant des activités adaptées à leur âge, 
et inversement lorsque les grands sont de sortie, de se consacrer davantage aux bébés. Cette 
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organisation permet aussi de respecter le rythme des plus petits, en les laissant dormir pendant que 
l’on va chercher les plus grands à l’école. 
 

Les enfants que nous accueillons ont le temps de créer de véritables liens entre eux, ce qui leur 
permet, le moment venu, de rentrer à l’école en douceur avec des camarades qu’ils connaissent déjà. 

Nous pouvons également vous proposer un accueil de remplacement si votre assistante maternelle se 
trouve malencontreusement en congé de maladie (dans la mesure bien entendu de nos places 
disponibles). 

 

Nous utilisons les mêmes contrats qu’une assistante maternelle à domicile avec une clause rajoutée 
pour la garde« partagée». Les parents-employeurs peuvent donc percevoir la PAJE (Prestation 
Accueil du Jeune Enfant) et un crédit d’impôts de 50% sur la partie restant à leur charge. 

Notre M.A.M est ouverte du lundi au vendredi et nous nous adaptons à vos horaires (atypiques ou 
normaux). 

Pour plus de renseignements, vous pouvez contacter Geneviève, Myriam ou Isabelle au  numéro 
suivant: 02 72 91 25 82, ou les rencontrer au 1 route de Saint Symphorien à Bernay en Champagne. 

"Nous profitons de cet article pour faire appel à votre générosité pour des dons de jouets pour enfants 
de moins de 6 ans, ainsi que du matériel de puériculture." 

 

6- BERNAY EQUITATION 72: 

Encore une année de passée ! Nous souhaitons à tous les habitants de Bernay en Champagne une 

bonne et heureuse année 2018.  

2017 fut une année riche en manifestations équestres. La saison a démarré au mois d’avril au 

château de Sourches avec l’organisation d’un concours officiel national de TREC (Technique de 

Randonnée en Compétition). Plus de 40 cavaliers ont participé à cette compétition, tous enchantés de 

pouvoir bénéficier du cadre exceptionnel du château. Ensuite, fidèle à notre engagement pour la fête 

de la chasse de juillet, nous avons animé l’après midi par notre défilé «top-modèle» des races, un 

carrousel à 6 chevaux et 2 poneys, pour finir sur une démonstration de TREC. Et enfin, nous avons 

terminé l’année avec le comice agricole de Bernay durant lequel nous avons organisé un concours 

officiel national saut d’obstacle niveau Club. 80 cavaliers étaient présents sur les différentes épreuves. 

C’est une belle performance compte tenu de la date car la plupart des clubs sarthois n’avaient pas 

encore repris leur activité après la trêve estivale. 
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Prestations réalisées en 2017 par 

 L’association Bernay Equitation 72 

 

 

 

 

 

 

Pour 2018, nous resterons fidèles à nos engagements avec un concours officiel de TREC au château 

de Sourches au mois d’avril et un concours officiel de saut d’obstacle à la fin du mois de juin à 

Bordigné. A noter sur vos agendas ! 

 

7- LES P'TITS VICTOR: 

Ils s'appellent les « Les P'tits Victor » et pourtant ils jouent comme des grands. 

Une fois encore les 23 enfants et adolescents de Bernay et des communes alentours ont fait preuve 

de beaucoup de talent lors des représentations théâtrales. 

Les plus jeunes ont interprété avec brio « mic mac dans les contes » et les 10 adolescents ont joué 

« Si verres sales m'était compté ». Les décors réalisés par Myriam BARRE ont une fois de plus 

émerveillé  le public. 

 

 

 

 

 

Un grand merci aux parents qui ont aidé aux décors, maquillages et à l'organisation générale. 

Ils ont également présenté quelques extraits de leur spectacle lors du comice de Bernay. 

A nouveau cette année ils ont participé au spectacle de Noël. 

Cette année les P'tits Victor ne pourront pas disposer pour leurs représentations, comme les autres 

années, de la chaumière du comité des fêtes. C'est pourquoi nous lançons un appel urgent : 

recherchons un endroit à l'abri suffisamment grand pour installer notre scène et nos coulisses, 

de préférence à Bernay 

merci de me contacter au 02-43-20-75-78, il y va de l'avenir des P'tits Victor. 

Ne privez pas les enfants de cette activité, ils comptent sur vous. 

                 Michèle CLAVREUL 
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8- L'ASSOCIATION DES PARENTS D'ELEVES: 

Notre association est composée de parents d’élèves dynamiques, plein d’élan et de motivation, qui 

œuvrent, dans une ambiance festive et chaleureuse, pour récolter des fonds afin de participer au 

financement des sorties pédagogiques, culturelles ou sportives de nos enfants. 

Les bénéfices sont reversés à la Coopérative Scolaire. Ainsi ils permettent à nos enfants d’aller à la 

piscine, de fournir des jouets pour la récréation... Ils financent également les sorties scolaires de fin 

d’année. 

Nos manifestations sont aussi des moments de partages précieux : parents, enfants et enseignants se 

rencontrent et profitent de passer un temps agréable ensemble en dehors du temps scolaire.  

Notre association a besoin, pour exister et bien fonctionner, de membres actifs. Les parents 

volontaires seront chaleureusement accueillis. Toutes les compétences, toutes les idées sont les 

bienvenues. N’hésitez pas à nous rejoindre. 

Nos manifestations réalisées durant l’année 2016-2017 

Vente de pizzas, octobre 2016 

Laure et Clémentine de « Pizza Il Grando » nous ont préparé de délicieuses pizzas fraîches, 

fabrication 100% maison. Opération réussie avec 76 pizzas vendues. 

Vente de chocolats, novembre 2016 

Un large choix de succulents chocolats, confiseries et autres douceurs de chez Jeff de Bruges étaient 

proposés aux parents ainsi qu’à leur famille. En cette période de fêtes de fin d’année, vous avez pu 

faire le plein de gourmandises à déguster et/ou à partager. 

Marché de Noël, le 2 décembre 2016 

Comme chaque année, les enfants présentaient des chansons 

avec cette année le thème des contes de Noël, soigneusement 

préparées avec leurs enseignants. Nouveauté, les petits et 

grands ont pu approcher la Star de cette fin d’année, nous vous 

laissons imaginer leur émerveillement et enchantement !!!! 

Vente d’Eco Sacs, février 2017 

Dans une démarche écologique nous avons proposé des sacs en toile de jute 100% fabrication 

française. Pour ceux qui aimeraient en faire l’acquisition, rien de plus simple : il vous suffit de nous 

contacter… 

Marché aux Fleurs, plants de légumes, 1
er

 mai 2017 

L’été approchant, nous avons proposé une vente de fleurs afin de colorer vos jardinières, jardins et 

cours. Etaient également proposé à la vente des plants de légumes (tomates, salades, etc….) et 

autres douceurs afin d’égayer vos plats et salades et réveiller vos papilles en cette période estivale. 
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Kermesse, 17 juin 2017 

Depuis 8 ans, nous clôturons l’année scolaire dans la joie et la bonne humeur. Cette année, notre 

kermesse a eu lieu sur le thème de « la plage ». 

Sous un ciel bleu, petits et grands, sous l’œil vigilant des mouettes et bercés par le doux bruit de 

l’écume, se sont amusés et ont joué aux multiples stands proposés (chamboule tout – pêche à la 

ligne, …) La tombola a, quant à elle, fait nombre d’heureux (places pour les Châteaux de la Loire, 

places de cinéma, places pour le Futuroscope,…).  

Au « bar de la plage » étaient servis différents gâteaux, crêpes, muffins, pop corn et autres douceurs. 

Les enfants ont présenté leurs spectacles. Cette année a également marqué le départ de 4 des 5 

enseignants du SIVOS (Madame GRESLE, Madame TENIN, Madame BARDET et Monsieur 

FLANDRIN). La fête a continué jusque tard dans la nuit, participants et bénévoles étaient conviés à 

partager leurs pique-niques ensemble. 

 Destinations des fonds collectés 

Toutes ces manifestations nous ont permis de reverser à nos enseignants, une somme de 6000 € 

pour l’année scolaire 2017-2018. L’argent sera utilisé pour financer les différentes rencontres 

sportives interclasses, les sorties piscine et surtout les sorties de fin d’année, dont notamment celle 

des classes de Neuvy-en-Champagne lesquelles ont prévu de partir en avril 2018 au pays des 

Volcans. 

Le bureau pour l’année scolaire 2017-2018 

Présidente :  Laurence Papin-Roujas 

Vice-présidente : Anke Neupert-Leboucher  

Secrétaire :  Sophie Richard 

Secrétaire adjointe : Alexandra Hugeron 

Trésorier :  Antoine Evain  

Trésorière adjointe : Sophie Dutertre 

 

Les manifestations pour l’année scolaire 2017-2018 

Octobre 2017             Vente de Pizzas 

Novembre 2017  Vente de chocolat Jeff de Bruges 

08 décembre 2017  Marché de Noël 

Février/Mars 2018  Action à définir 

Mai 2018              Marché aux fleurs 

23 juin 2018    Kermesse et Spectacle de fin d’année des enfants  

 

Remerciements 

C’est un vrai plaisir pour nous d’organiser toutes ces manifestations. Nous tenons à remercier 

chaleureusement tous les bénévoles, les mairies, les associations et l’équipe enseignante qui, par 

leurs aides, actions et soutiens sont les garants du succès de ces animations. 

Le bureau de l’APE vous souhaite une merveilleuse année 2018 ! 
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9- COMITE DES FETES ET D'ANIMATION CULTURELLE: 
 
Au cours de cette année 2017, notre association a proposé, conformément à la nature de sa 

vocation, des manifestations pour animer notre commune. 

 Le 1er mai 2017 : le vide grenier (3ème édition) : manifestation qui ne cesse de 

grandir autour de notre marché artisanal. 

 Le 24 juin 2017 : la Saint Jean, qui connaît toujours le même succès, même sans son 

feu d’artifice, annulé pour cause de sécheresse. 

 Le 17 décembre 2017 : le repas et le spectacle de Noël. Ce dernier associait cette 

année, les enfants et les adultes, une réussite dans son genre. 

Merci à tous pour votre engagement désintéressé qui permet à nos différentes manifestations de 

connaître autant de succès. 

Notre bâtiment est sorti de terre au début de l’année 2017. Il nous reste encore quelques finitions à 

y effectuer mais désormais nous y entreposons notre matériel. Mes remerciements à la municipalité 

pour son aide et son investissement dans ce projet. 

          

          

 

 

 

 

L'année 2017 en image  

 

 

 

 

 

 

 

 

Je remercie les nombreux bénévoles qui permettent de contribuer au bon fonctionnement et au 

développement de notre association. J’y associe tout particulièrement les monteurs qui sont 

énormément sollicités pour le montage et démontage des chaumières.  

Ma gratitude va à tous ceux qui nous soutiennent : les administrateurs, les donateurs et la MFR avec 

qui, désormais, nous entretenons un partenariat.  

Nos prochains rendez-vous en 2018 :  - le 1er mai : vide grenier 
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 - le 16 juin : fête de la Saint Jean 

 - le 15 et 16 décembre : repas et spectacle de Noël 

 

Tous mes vœux vont à chacun pour cette année 2018.    

Stéphane GASSE. 

 

10- L’ASSOCIATION DES ANCIENS COMBATTANTS: 

Le dimanche 8 mai 2017, après le dépôt de gerbe au monument aux morts de Bernay, la messe 

cantonale a eu lieu à Saint Symphorien.  

Les célébrations commémoratives du 11 novembre 2017, ont été particulièrement remarquées. Après 

le traditionnel dépôt de gerbe à Bernay-en-Champagne, la messe s’est tenue à Ruillé-en-Champagne. 

Tout le monde s’est rendu ensuite à la salle communale pour assister à la très  belle prestation 

chantée des enfants de la classe de l’une des nouvelles institutrices du RPI de la Champagne, 

Madame Julie RENOUARD. Pour l’occasion, Monsieur MONBRUN, inspecteur académique de la 

circonscription, avait fait le déplacement. Une centaine de personnes étaient présentes pour le 

spectacle et le vin d’honneur. 

 
Le 11 novembre 2017 aura été marqué par la très belle prestation de la classe de CM1/CM2 du RPI de la Champagne 

 

 

 

 

 

 

Prochain rendez-vous en 2018: 

Mardi 8 mai : Dépôt de gerbe à Bernay à 9h30, puis pour ceux qui le souhaitent, messe à Conlie à  

10h00 avec toutes les sections des anciens combattants de la région conlinoise. 

Dimanche 11 novembre 2018 à midi: Commémoration du centième anniversaire de l’armistice 

de 1918. A cette occasion, la musique Sainte Cécile nous fait l’amabilité d’être présente. Je vous 

donne rendez-vous pour cet anniversaire important, au monument aux morts qui se situe dans le 

cimetière de Bernay-en-Champagne. 

Meilleurs vœux à tous pour cette nouvelle année 2018. 

                                                    

Claude Leboucher 
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11- BIBLIOTHEQUE - POINT LECTURE: 

Pourquoi venir à la bibliothèque ? 

 lire des mangas 

 se documenter 

 pour prendre l'air 

 pour rencontrer les autres 

 se poser un moment 

 découvrir, 

 rêver 

 etc …...... 

 

Toutes les raisons sont bonnes pour fréquenter le point lecture. 

Alors n'hésitez plus, la bibliothèque est ouverte: 

LE LUNDI de 16 H 30 à 17 H 30 (sauf pendant les vacances scolaires) 

LE MERCREDI de 14 H 30 à 15 h 30 

LE SAMEDI de 10 H 00 à 12 H 00 

Anke NEUPERT-LEBOUCHER a rejoint cette année l'équipe des bénévoles. Nous lui souhaitons la 

bienvenue. Si vous aussi vous voulez nous rejoindre vous serez les bienvenus. 

 

 

 
 

 

Cette année encore la classe de maternelle de Catherine BEQUIN est venue tous les jeudis matin. 

Au mois de mai la bibliothèque était présente lors du vide grenier de Bernay. A cette occasion de 

nombreux livres ont été vendus. Le bénéfice de la vente servira à acheter de nouveaux livres plus 

récents.  

Au mois de septembre, lors du Comice, la bibliothèque était également présente avec un stand, une 

occasion pour se faire connaître. 

L'informatisation de la bibliothèque est en cours, grâce à l'aide de la commune. 

Les bénévoles vous attendent plus nombreux en 2018 et vous souhaitent une bonne année de 

lecture. 

Les bénévoles de la bibliothèque 

 
 



Les nouvelles de la vie communale et intercommunale  
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1- Etat civil communal 2017 
 

2 naissances:     

- Kyra HATTON HERRAULT née le 27 août 2017 

(Le Haut Buisson) 

- Zélie RENOU PLESSIS née le 7 novembre 2017 

(3, rue de la Petite Métairie) 

 

2 mariages : 

- Gérald VALLIENNE et Stéphanie BRIER, le 3 juin 2017 

(La Champagne) 

- Jean-Claude PROVOST et Anita FOURNIER le 16 septembre 2017 

(le Petit Coudray) 

 

2 décès:  

- Tony MALASSIGNÉ décédé le 16 mai 2017 

- Jules CHAUDET décédé le 29 novembre 2017  

à Le Mans (sépulture à Bernay)  

 

+ 1 inhumation : 

- Paul LOTTIN décédé le 30 mai 2017  

 

+ la dépose d'une urne cinéraire dans une sépulture au cimetière 

- Lucette TURMEAU épouse DAVIAUD, décédée le 6 novembre 2017 

 

 Nouveaux habitants 2017:  

Mr ROULLAND Didier et Mme  VALNAIS Andréa  au 23, rue de Loué 

Mr ROUSSEAU Alexis et Mme DAUGEARD Charline au 18, rue de Neuvy 

Mr et Mme DROMAIN Delphine et Romain au 19, rue de Neuvy 

Mr et Mme BOINOT Xavier et Kelly au 2, place des Anciennes Halles 

Madame LEGROS Melissa au 10, rue du Mans 

Monsieur FROISSARD David au 2, rue de la Petite Métairie 

Mr et Mme DUPIN Pierre à "Clair Logis" 

 

     Vœux de la mairie du 13 janvier 2017 

https://maps.google.com/?q=2+rue+de+la+Petite+M%C3%A9tairie&entry=gmail&source=g
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2- Notre commune: 

a- Notre commune entièrement classée en accessibilité: 

Les travaux du "cœur de bourg" et de mise en accessibilité des bâtiments publics ont été terminés au 

printemps. LAPAVE a donc procédé le vendredi 31 mars 2017 au contrôle des travaux réalisés afin de 

savoir si ces derniers étaient bien en conformité avec les normes d'accessibilité. Tous les travaux ont 

été validés, à l’exception de quelques remarques formulées concernant l’accès au Point lecture. 

- Refaire la pente d'accès devant la porte extérieure. Celle-ci doit avoir un 

seuil plat d'au moins 2,30m de long, afin qu'une personne en fauteuil 

puisse avoir le recul nécessaire pour tirer aisément la porte sur elle. 

- Créer une nouvelle entrée à l'espace dédié à la bibliothèque, car celle 

existante n'offre pas suffisamment d'angle de braquage à un fauteuil. Il 

fallut donc réaliser une ouverture dans le sas d'entrée, donnant 

directement accès à la bibliothèque. 

 

 

La SARL  GRAMONT-GESLIN a réalisé ces travaux 

en novembre 2017, pour un montant TTC de 3 822 €. 

Désormais, notre commune est entièrement 

classée en accessibilité. 

 

13 mars 2017, signature de la fin de chantier de centre bourg 

 

b- Menace écartée de fermeture d'une classe pour la rentrée scolaire 2017 : 

 
Le 4 septembre dernier avait lieu la rentrée scolaire 2017 pour les écoles primaires. Monsieur HULOT, 

en sa qualité de Président du SIVOS de la Champagne, est allé le matin même dans toutes les 

classes du RPI. L'objet de cette visite était double: celui de saluer chaque instituteur et ses élèves en 

ce début d'année, mais également de connaître exactement le nombre d'enfants scolarisés. Ce 

nombre corroborait avec l'estimation établie à 96 enfants, c'est à dire à un effectif de 4  élèves en 

dessous du seuil de fermeture. 

Comme il fallait s'y attendre, Monsieur Rémi MONBRUN inspecteur de circonscription, a procédé lui 

aussi à un comptage des enfants scolarisés. Face à la situation inquiétante, une rencontre s'est tenue 

l'après-midi même en mairie de Bernay-en-Champagne entre Messieurs MONBRUN et HULOT.  

A force d'arguments et la promesse de constituer un comité de pilotage pour conduire tout le long de 

l'année scolaire une réflexion globale sur l'avenir du RPI, Monsieur MONBRUN a accepté de défendre 

le cas du RPI de la Champagne auprès de l'inspecteur académique, Monsieur Jean-Marc MILVILLE. 

Le lendemain matin, un appel téléphonique informait Monsieur HULOT, que la commission 

départementale compétente en la matière, venait de prendre la décision de maintenir les 5 classes de 

notre RPI. 

Le 21 novembre dernier, le conseil syndical du SIVOS établissait un calendrier de rencontres avec en 

parallèle, une mise en œuvre de moyens, qui permettra de conduire au cours de la première moitié de 

l’année 2018, une réflexion globale sur le devenir du RPI de la Champagne. 
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c- Représentation de la municipalité de Bernay-en-Champagne au sein de la 4CPS : 

 

Dans le cadre de la fusion au 1er janvier 2017 de la communauté de communes de la Champagne 

Conlinoise et de la communauté de communes du Pays de Sillé, un nouveau conseil communautaire 

a été mis en place. Les 25 communes membres qui adhèrent à la nouvelle communauté de 

communes fusionnée de la 4CPS, sont toutes représentées par 1 seul délégué, à l'exception de 

Tennie et Domfront (2 délégués), Conlie avec 3 délégués communautaires et enfin Sillé-le-Guillaume 

avec 4 délégués. La commune de Bernay-en-Champagne est désormais représentée par 1 seul 

conseiller communautaire. Conformément à l'ordre du tableau déterminé lors de l'installation du 

Conseil Municipal, la fonction de conseiller communautaire titulaire revient de droit au maire, 

Monsieur Vincent HULOT. 

L'installation du conseil communautaire de la 4CPS s'est tenue le lundi 6 janvier 2017. A cette 

occasion ont eu lieu les élections du bureau.  Joël METENIER a été élu Président avec 16 voix 

(Gérard GALPIN 15 voix, et 1 blanc). 

En ce qui concerne les commissions thématiques intercommunales, elles sont constituées en fonction 

des compétences exercées par la Communauté de communes. La 4CPS, s’est proposée d'en 

constituer 9, telles que décrites dans le tableau ci-dessous et d'associer les conseillers municipaux. 

Il est proposé  de limiter à 15 le nombre total de membres par commission, avec la répartition 

suivante: 10 membres issus du conseil communautaire et d'ouvrir la participation à 5 membres 

issus des conseils municipaux. 

Le Conseil Municipal de Bernay-en-Champagne a proposé cinq candidatures qui ont été toutes 

retenues par le conseil communautaire: 

 

 

d- Notre zone artisanale passe désormais dans la compétence intercommunale: 

 

Les articles 64, 65 et 66 de la loi NOTRe ont renforcé le bloc des compétences obligatoires des EPCI 

en élargissant ses compétences en matière de développement économique. 

 

 L’article L. 5214-16 du CGCT (Code Général des Collectivités Territoriales) stipule que :  
 

« La communauté de  communes exerce de plein droit au lieu et place des communes membres les 

compétences relevant de chacun des groupes suivants: » 

Commissions thématiques Membres 

Commission Administration Générale  

Commission Aménagement de l'Espace Francis COTEREAU 

Commission Développement Economique Murielle SERIZAY 

Commission Protection et Mise en Valeur de l'Environnement Vincent MOREAU 

Commission Equipements Sportifs Murielle SERIZAY 

Commission Equipements Culturels  

Commission Actions Sociales Marylène RENOU 

Commission Tourisme Vincent HULOT 

Commission Nouvelles Technologie de l’Information et de la Communication Vincent HULOT 
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1° - Actions de développement économique dans les conditions prévues à l’article L. 4251-17 du CGCT 

(compatibilité des aides avec le SRDE II); 

2° - Création, aménagement, entretien et gestion de zones d’activités industrielle, commerciale, tertiaire, 

artisanale, touristique, portuaire ou aéroportuaire; 

3° - Politique locale du commerce et soutien aux activités commerciales d’intérêt communautaire 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La ZA de Bernay-en-Champagne 

Partant de ces principes, la zone d’activités communale de Bernay-en-Champagne  répond à ces 

critères et passe donc dans les compétences de la 4CPS. Toutefois, le transfert d’une compétence 

est compensé par le versement d’une somme équivalente (Attribution de Compensation) à la 

collectivité bénéficiaire, pour que celle-ci puisse exercer cette compétence. 

 

Aussi, au regard des évaluations effectuées, les membres de la CLECT ont proposé de fixer  le 

montant des charges nettes annuelles  transférées  au titre du transfert des zones d’activités Bernay-

en-Champagne, à 908.89€. Cette somme déduit des attributions de compensation de notre commune 

au 1
er

 janvier 2018. 

 

e- Demande de carte grise et renouvellement de la carte d’identité : 

 

Déclarations de cession de véhicules : Ne les transmettez plus en préfecture ! 

 

Depuis le 6 novembre 2017, les démarches relatives aux certificats d’immatriculation des véhicules 

(ex cartes grises) sont dématérialisées et traitées par des plateformes nationales créées à cet effet. 

Il est pourtant constaté chaque jour la réception par la préfecture de nouveaux dossiers, notamment 

des déclarations de cession de véhicules. Ces dossiers sont systématiquement renvoyés à leur 

expéditeur. 

Ainsi, pour faciliter la réalisation de ces démarches, Nicolas Quillet, préfet de la Sarthe, 

rappelle aux usagers qu’ils ne doivent plus transmettre ces demandes en préfecture, que ce 

soit par courrier, par dépôt direct ou par mail. 

 

Tous les renseignements relatifs à l’enregistrement d’une déclaration de cession en ligne sont 

consultables à l’adresse : https://immatriculation.ants.gouv.fr/Questions-frequentes/Demandes-en-

ligne/Commencer-une-declaration-de-cession ou par téléphone au 3400. 

Des points numériques qui s’adressent prioritairement aux personnes ne disposant pas d’outils 

informatiques ou peu à l’aise avec internet et les télé-procédures sont ouverts à la préfecture et dans 

chacune des sous-préfectures de La Flèche et de Mamers. Les horaires d’ouverture des services et 

de fonctionnement des points numériques sont consultables sur le site internet de 

l’Etat : http://www.sarthe.gouv.fr/coordonnees-horaires-acces-a1.html. 

 

 

https://immatriculation.ants.gouv.fr/Questions-frequentes/Demandes-en-ligne/Commencer-une-declaration-de-cession
https://immatriculation.ants.gouv.fr/Questions-frequentes/Demandes-en-ligne/Commencer-une-declaration-de-cession
http://www.sarthe.gouv.fr/coordonnees-horaires-acces-a1.html
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3- Notre nouvelle Communauté de Communes : La 4CPS  

a- Administration Générale: 
 

Fusion des Communautés de Communes, un an après 

 

Décidée par le Préfet de la Sarthe, dans le cadre de la loi NOTRe (Nouvelle Organisation Territoriale 

de la République), la création de la 4CPS, issue du regroupement des communautés de communes 

de la Champagne Conlinoise et du Pays de Sillé est effective depuis le 1
er

 janvier 2017. 

Depuis près d’un an, les 32 délégués communautaires, représentant les 25 communes du nouveau 

territoire, ont travaillé à mettre en place leur gouvernance, à construire un premier budget dans le 

cadre du dispositif de Fiscalité Professionnelle Unique, à définir les compétences optionnelles de 

l’intercommunalité (qui seront opérationnelles à partir du 1
er

 janvier 2018). Ils ont aussi réorganisé les 

services communautaires qui comptent désormais 57 agents. 

b- Plan Local d’Urbanisme intercommunal : un site internet dédié: 

 
Lancé par les élus de la Communauté de Communes de la Champagne Conlinoise en 2015, la 

réalisation du Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi) a été élargie à l’ensemble du territoire de 

la nouvelle Communauté de Communes 4CPS dès début 2017. 

La première phase, c'est à dire l’élaboration d’un diagnostic de territoire se termine. En parallèle, la 

Communauté de Communes poursuit l’étude environnementale avec l’aide d’un cabinet spécialisé et 

vient de s’atteler à la définition du Projet d’Aménagement et de Développement Durable (PADD) dans 

lequel seront inscrits les principaux axes de développement du territoire pour les 15 ans à venir. Elus, 

socio-professionnels (entrepreneurs, artisans et commerçants, agriculteurs, bénévoles associatifs…) 

et habitants sont associés à cette deuxième phase. Ils seront invités à des réunions de travail qui, 

pour certaines, seront publiques. 
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La parole vous est donnée : La concertation constitue aujourd’hui un volet incontournable de 

l’ensemble des démarches portées par les collectivités, notamment les démarches d’urbanisme. De 

même, la collaboration communes-communautés de communes est essentielle dans les territoires 

aux périmètres élargis par les réformes successives.  

La concertation ne doit pas oublier la population et les différents acteurs du territoire. La concertation 

ne se limite plus à la simple diffusion d’informations ; elle nécessite un réel échange entre la 

collectivité, la population et acteur locaux du territoire.  

Par le biais du site internet dédié, la parole vous est donnée (www.plui.4cps.fr/). Vous trouverez sur le 

site du PLUi quatre grandes rubriques : 

- Le PLUi (définition et méthodologie) 

- Concertation (vous donnant la parole) 

- Documents (base documentaire liée au PLUi de la 4CPS) 

- Glossaire 

Rendez-vous sur la rubrique Concertation. Il vous suffira de cliquer sur un thème pour disposer de 

documents que vous pourrez analyser ou/et commenter. Des thématiques seront régulièrement 

rajoutées, donc n’hésitez pas à venir fréquemment consulter le site du PLUi. 

De plus, afin de prendre en compte un maximum d’observations et de remarques, un site Internet 

dédié au PLUi a été mis en ligne à l’adresse : www.plui.4cps.fr. Les témoignages seront pris en 

compte et feront l’objet d’une analyse. 

Dans cet esprit, une collaboration originale est également développée avec la MFR (Maison Familiale 

Rurale) de Bernay-en-Champagne, dont une classe a été chargée de travailler sur quatre 

thématiques: la précarité énergétique, les circuits courts, l’accès à l’information et aux services, les 

éco-lotissements.  

 

c- Développement économique. 

Des aides pour les entreprises  

Vous êtes une entreprise de moins de 20 salariés et vous souhaitez réaliser un 

investissement pour moderniser votre outil de travail ? 

Le dispositif MACS (Modernisation de l’Artisanat, du Commerce et des Services), porté par 

le Pays de la Haute Sarthe, peut vous apporter une aide financière (30% maximum de 

l’investissement). 

Sur la 4CPS, plusieurs entreprises ont bénéficié de ce soutien. 
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Contacts: 

Chambre consulaire (CCI ou CMA) dont vous dépendez 

ou le Pays de la Haute Sarthe : 

CMA : Mélodie Yahiaoui  au 02 43 74 53 61 

CCI : Vanessa De Heras  au 02 43 21 00 30 

Pays de la Haute Sarthe : Grégory Plet au 02 43 33 70 96 

 

Fibre optique : un déploiement à haut débit ! 

Programmé par les deux anciennes Communautés de Communes de la 4C et du Pays de 

Sillé, le déploiement de la fibre optique est aujourd’hui une réalité. Les habitations se 

trouvant sur le tracé du déploiement de la fibre optique de 11 communes de la 4CPS 

pourront bénéficier, d’ici fin 2018, de cette technologie qui permet de naviguer sur le réseau 

Internet avec un très haut débit constant. 

La Communauté de Communes intervient à 

hauteur de 500 € par prise de raccordement, 

tandis que le reste du financement est apporté 

par le Conseil Départemental, le Conseil 

Régional, l’Etat et l’Union Européenne. 

Dès à présent, le câblage et la commercialisation 

avancent suivant le programme présenté ci-

dessus.  

Priorité aux zones les plus mal desservies par  

Internet, suivant les études réalisées par le 

Conseil Départemental. Déjà cinq opérateurs se 

sont positionnés pour commercialiser le réseau 

auprès des foyers.  

Plus de renseignements sur : www.sarthe.fr/sarthe-numerique 

Un Service Emploi pour tous 

Accueil, information et orientation, telles sont les missions des MIFE (Maison sur 

l’Information, la Formation et l’Emploi), réseau sur lequel s’appuie le service Espace Emploi 

de notre Communauté de Communes pour répondre au public en recherche d’emploi ; il 

s’adresse également aux salariés, de même qu’aux entreprises du secteur qui en expriment 

le besoin.  

L’espace emploi de la 4CPS labélisé Service Public Régional de l’Orientation, propose une 

offre de services commune à ses membres, l’utilisation d’outils communs, et il s’appuie sur 

de nombreux partenariats.  

Les enjeux et missions du service sont les suivants : 

 Avoir un interlocuteur de proximité 
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 Accompagner en matière d’accès à l’emploi, à la formation ou à la création 
d’entreprise 

 Être aiguillé vers la bonne structure en fonction de sa situation (Pôle Emploi, Mission 
Locale, Conseil Départemental, structures associatives, etc...) 
 

Le service est aussi « Point numérique CAF », afin de faciliter les demandes de Prime 

d’Activité notamment. 

Ouverture : 

 mardi et jeudi de 9h à 12h  

en accès libre  

 lundi de 9h à 12h sur rendez-vous  
individuels uniquement. 

Le matériel mis à disposition : 

 4 PC avec connection Internet et outils bureautiques  

 Imprimante 

 Scanner 

 Diverses documentations 
 

Contact: Espace Emploi, Mme Laure RIOUL, 30, rue du Docteur Touchard 72140 Sillé-le-

Guillaume- 02 43 20 36 12 (espace.emploi@4cps.org et www.4cps.fr) 

 

d- Environnement: 

SPANC : les aides de l’agence de l’eau reconduites 

Désormais, les habitants des communes de la 4CPS peuvent bénéficier d’aides de l’Agence de l’Eau 

Loire-Bretagne pour réhabiliter et mettre aux normes leurs installations d’assainissement non collectif. 

Les candidatures à ces subventions doivent être déposées à la Communauté de communes, qui 

accompagnera les propriétaires dans l’instruction de leur dossier et réalisera, notamment, le contrôle 

préalable obligatoire de l’installation. 

 
Le soutien de l’Agence de l’Eau peut couvrir jusqu’à 60 % des frais engendrés par la réhabilitation et 
les études préalables, avec un plafond de 5 100 € TTC d’aides. Celui-ci est cumulable avec les aides 
de l’Agence Nationale pour l’Amélioration de l’Habitat (ANAH)  et un Eco-prêt à taux zéro (ECO-PTZ).  
Attention : le dispositif d’aides prend fin au 31 décembre 2018. 

Pour bénéficier de cette subvention, il est impératif de remplir trois 

conditions :  

1. avoir déjà un système d’assainissement non collectif installé sur sa 

propriété antérieur à octobre 2009; 

2. que cette installation ait été déclarée “non acceptable avec un risque 

sanitaire ou environnemental “ lors du diagnostic réalisé par le Service 

Public d’Assainissement Non Collectif (SPANC) ; 

3. qu’aucune cession immobilière n’ait eu lieu après 2011, sauf cas de 

succession (en effet depuis 2011, la loi impose que l’installation soit 

mise aux normes dans l’année qui suit le rachat du bien immobilier). 

http://www.4cps.fr/
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Renseignements au siège de la 4CPS au Pôle intercommunal de la 4CPS, 4 rue de Gaucher à 

Conlie.  

Tel : 02 43 52 11 67. 

 

Qualité du tri des déchets : la 4CPS 

se distingue ! 

Récemment, des échantillonnages du 

contenu des sacs d’ordures 

ménagères ont été analysés sur 

différents territoires sarthois. Cette 

caractérisation a démontré qu’avec 

une moyenne de 110 kg d’ordures 

ménagères par habitant et par an, la 

4CPS se classe parmi les territoires 

du département qui appliquent le 

mieux les consignes de tri. En 

poursuivant l’effort de tri, il nous sera 

possible de réduire encore les 

quantités de déchets non recyclables 

et de contribuer ainsi, au respect de 

préservation de la planète, tout en 

allant vers une diminution du coût de 

la taxe incitative.  

 

 

 

Focus sur les  déchèteries intercommunales 

Accès aux déchèteries : une carte unique pour chaque habitant. 

Depuis mars 2015, la déchèterie de Conlie est équipée d’un contrôle d’accès avec barrière, 

celle de Sillé-le-Guillaume a suivi courant 2016.  

Au cours du 1er trimestre 2018 (en avril-mai), chaque usager de la 4CPS pourra donc, grâce 

à sa carte magnétique, accéder à l’une des deux déchèteries du territoire communautaire. 

Déposer ses déchets en déchèterie, c’est faire preuve de civisme, à condition de bien 

respecter les consignes. Il ne faut pas hésiter à demander l’aide du gardien. 

Plus de DASRI en déchèterie 

Aiguilles, seringues, lancettes… Les Déchets d’Activités de Soins à Risques Infectieux 

(DASRI) ne sont plus acceptés en déchèterie. C’est désormais le pharmacien qui a en 

charge la collecte de ces déchets spécifiques dans un conditionnement adapté (boîte jaune). 

Le point sur les nouvelles filières de valorisation   

Alors que la collecte DEEE (produits électriques et électroniques en fin de vie) est  déjà 

opérationnelle sur les deux sites, la filière éco-mobilier (destinée aux meubles usagés) va 

être mise en place sur la déchèterie de Conlie en février 2018. Une benne éco-mobilier est 

déjà à disposition du public à Sillé-Le-Guillaume. 
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Au printemps 2018, les déchèteries de Conlie et Sillé seront accessibles indissociablement par tous les habitants de la 4CPS 

 

Offrez une seconde vie à vos textiles ! 

Vos vieux vêtements ou votre linge de maison usagé peuvent être recyclés. Déposez-les en 

déchèterie :  

S’ils sont encore en bon état, ils pourront être revendus en friperie. Sinon, leurs fibres 

peuvent encore servir pour la création de panneaux isolants. De plus, cette filière de 

recyclage est créatrice d’emploi. 

Des conteneurs sont à votre disposition dans vos déchèteries. Plus d’informations sur 

www.ecotlc.fr 

 

e- Tourisme: 

Depuis le 1er janvier 2017, l’Office de Tourisme basé à Sillé-le-Guillaume est un service 

communautaire. Baptisé « Office de Tourisme de la Champagne Conlinoise et du Pays de 

Sillé », cette structure s’attache à développer des actions à l’échelle du territoire de la 

nouvelle Communauté de Communes. Elle est dirigée par un Comité directeur composé de 

huit élus et six socio-professionnels. Elle compte aussi un Point d’Information Touristique au 

Pôle Intercommunal à Conlie. 

Dans cette même logique communautaire, les élus ont, dès le début de l’année, pris la 

décision d’élargir à tout le périmètre de la 4CPS la collecte de la Taxe de Séjour qui, jusqu’à 

présent, n’était prélevée que par quelques communes, dont Sillé-le-Guillaume. « Cette Taxe 

de Séjour est versée directement au budget de l’Office de Tourisme et représente une aide 

précieuse pour financer l’animation du territoire. C’est aussi un bon outil statistique qui donne 

une photo précise de l’activité locale », explique Angélique Grolleau. 

 

 

 

 

 

Nouveau logo pour la 4CS 

            

 Visite patrimoniale de l’Office de tourisme  

http://www.ecotlc.fr/
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f- Technologies de l’Information et de la Communication : 

Un logo à l’image d’un territoire dynamique et solidaire 

Au mois de juillet, les élus de la 4CPS ont dévoilé le logo de la nouvelle Communauté de 

Communes. Ce premier outil de communication, sur lequel ont travaillé les élus de la 

Commission Technologies de l’Information et de la Communication, est le socle de l’identité 

communautaire. 

Nouvelle Communauté de communes, nouveau site internet 

Le site Internet de la 4CPS devrait être accessible au public dès ce début d’année 2018. Cet 

outil de communication aura pour vocation première de présenter les compétences et les 

actions de la Communauté de Communes. Les internautes y trouveront tous les 

renseignements pratiques concernant les services communautaires (collecte des ordures 

ménagères, équipement culturels et sportifs, zones d’activités économiques…), ainsi que les 

événements proposés par les structures intercommunales (multi-accueils et Relais 

Assistantes Maternelles Parents Enfants, Maison de la Musique, CyberCentres…). De plus, 

des sites spécifiques vont être créés pour les activités à vocation touristique.Pratique 

Retrouvez toutes les informations concernant votre intercommunalité sur : www.4cps.fr 

 

4- Le Syndicat Intercommunal à Vocation Scolaire (SIVOS)  

 
Le SIVOS de la Champagne, c'est à dire le Syndicat Intercommunal à Vocation Scolaire, 
rassemble à ce jour 3 communes : Bernay-en-Champagne, Neuvy-en-Champagne et Ruillé-en-
Champagne. S’ajoute à cet effectif, 9 enfants hors communes. 
 
Le syndicat a pour objet d'exercer en leur lieu et place des communes adhérentes les compétences à 
vocation scolaire des cycles maternelles et élémentaires: 
 
Compétence vocation scolaire : c'est à dire assurer la mise en place et le fonctionnement des 
écoles maternelles et élémentaires au sein d'un regroupement pédagogique (RPI); 

 
Compétence périscolaire : Surveillance pendant le transport scolaire, l'accueil des enfants et la 
pratique d'activités autour des horaires de scolarité obligatoire. 
 
Compétence extrascolaire : Organisation d'activités culturelles, sportives et de loisirs les jours de 
grandes vacances. 
 
Compétence restauration scolaire : Gestion et fonctionnement de la cantine scolaire; la commune 
perçoit la participation des familles dont le montant est fixé par le Conseil Municipal et qui est révisé 
tous les ans en début d'année. 
 
 
La matinée "Portes ouvertes" du 20 mai 2017, aura été un 
plein succès 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.4cps.fr/
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A- Les écoles primaires du RPI de la champagne: 
 
Le 4 septembre dernier avait lieu la rentrée scolaire pour les écoles primaires. Le nombre d'enfants 
scolarisés menaçait de la fermeture d’une classe. Après négociation avec Monsieur Rémi MONBRUN 
inspecteur de circonscription, les 5 classes ont été maintenues pour cette année. 
 

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 
 

Le 25 avril 2017, une réunion de parents avait été programmée 

 

Voici la répartition des 5 classes du RPI: 

Ecole Bernay: 38 enfants 
Directrice, Mme BEQUIN Catherine => Classe maternelle  Petite Section (09 enfants) – Moyenne 
Section (09 enfants) 
Mme JACQUEMIER Camille => Classe Grande Section (11 enfants) – CP (09 enfants) 
 
Ecole Ruillé: 21 enfants 
Directrice, Mme GAGNANT Bahija => Classe CE1 (15 enfants) – Classe CE2 (06 enfants) 
 
Ecole Neuvy: 37 enfants 
Mme LANDAIS Marie => Classe CE2 (08 enfants) – Classe CM1 (08 enfants) 
Directrice, Mme RENOUARD Julie => Classe CM1 (05 enfants) – CM2 (16 enfants) 
 
Depuis la rentrée scolaire 2017, le bâtiment où se trouve la classe de Ruillé-en-Champagne est 
totalement isolé. Un grand merci à la municipalité de Ruillé-en-Champagne pour l’effort financier 
consenti. 
 
b- Composition du comité syndical 2017/2018: 
 
Le conseil syndical du SIVOS est constitué, selon ses statuts, de représentants issus de 3 collèges 

différents. Le collège élus issus des Conseils Municipaux  des communes membres (2 par 

municipalité), le collège des enseignants composé des directeurs des écoles du RPI, enfin par les 

représentants des parents d'élèves qui sont élus en début d'année scolaire. 

Les élections pour désigner les représentants des parents d'élèves, se sont tenues le 13 octobre 

2017 au sein de chaque école. 

 

Voici la composition du conseil syndical pour 2017/2018, qui compte 15 membres: 

Collège Elus :  

Commune de Bernay-en-Champagne: Vincent HULOT et Murielle SERIZAY  
Commune de  Neuvy-en-Champagne: Maurice HAMELIN et Luc BRIEAU 
Commune de Ruillé-en-Champagne: Françoise LEBRUN et Thierry DUBOIS 
  
Collège Enseignants :  

Ecole de Bernay-en-Champagne: Catherine BEQUIN  

Ecole de Neuvy-en-Champagne: Julie RENOUARD  

Ecole de Ruillé-en-Champagne: Bahija GAGNANT  
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Collège Représentants des Parents d’élèves :  

Ecole de Bernay-en-Champagne: Angélique PASSELANDE et Nicolas BAYART 

Ecole de Neuvy-en-Champagne: Nathalie MARTIN et Alice BIESBROUCK 

Ecole de Ruillé-en-Champagne: Yoan FONTAINE et Geoffroy MARTIN 

  

B- Rythme scolaire pour la rentrée 2018: 

Suite aux élections présidentielles, le nouveau gouvernement, par décret adopté en juin 2017, 

autorise les communes à rétablir la semaine de 4 jours pour les écoles primaires. Au niveau national 

et dès la rentrée de septembre 2017, près de la moitié d’entre elles ont opté pour cette solution. 

Pour le RPI de La Champagne, nous avons préféré prendre le temps de la réflexion et de la 

consultation. Cependant, le Préfet de la Sarthe nous a fait savoir que nous devions nous positionner 

avant le 31 décembre 2017, en vue de la rentrée scolaire 2018. Pour pouvoir prendre la meilleure 

solution, nous avons fait passer une enquête auprès des parents, en leur posant la question suivante: 

Etes-vous favorable au maintien de la semaine de 4 jours et demi ou souhaiteriez-vous le retour à la 

semaine de 4 jours ?  

48 réponses sont parvenues sur les 64 familles qui composent le RPI, soit un bon taux de retour de 

75%. Sur les familles qui se sont exprimées : 34% veulent rester à la semaine de 4 jours et demi et 

66% veulent retourner à la semaine de 4 jours. 

A l'heure où cet article est écrit, le conseil d'école, qui a compétence pour prendre les décisions, n'a 

pas fait son choix en matière de rythme scolaire. Rappelons, que 15 personnes siègent au conseil 

d'école: Les 5 enseignants du RPI, 5 représentants des parents d'élèves (1 par classe),  du Président 

du SIVOS et d'un représentant pour chacune des municipalités (les Maire pour les communes de 

Neuvy et Ruillé et Murielle SERIZAY pour Bernay-en-Champagne) 

C- L’accueil périscolaire : 

L’accueil périscolaire est utilisé par 48 familles différentes. Le matin, il y a en moyenne 10 enfants et 

le soir entre 20 et 30 enfants. L’accueil périscolaire (ou garderie périscolaire) se fait uniquement à 

l’école de Bernay-en-Champagne. 

 
Voici les horaires de la semaine: 
 

 

 

 

 

 

Le SIVOS a signé  une convention de partenariat Enfance-Jeunesse avec la CAF de la Sarthe. Trois 

tarifs sont donc pratiqués en fonction du quotient familial des parents. Il faut fournir une attestation de 

quotient familial dès la rentrée scolaire, faute de quoi le tarif supérieur est appliqué.  

 

Tarifs 
garderie 
2017/2018 

Quotient Familial 

≤ à 600 € 

Quotient Familial 

601 à 899 € 
 

Quotient Familial 

≥ à 900 € 

Matin 
 

2,05 € 2,15 € 2,45 € 

Soir 
 

2,65 € 2,75 € 3,10 € 

Journée 
 

3,80 € 3,90 € 4,30 € 

 

Lundi, mardi, jeudi et vendredi 
 

Mercredi 

Matin 
 

soir matin midi 

07h00 – 08h40 
 

16h00 – 18h30 07h00 – 08h40 11h55-12h20 
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Un tarif réduit est toujours maintenu pour les utilisateurs de la 1ère demi-heure de garderie du soir, 

entre 16 h 00 à 16 h 30. Ce tarif est fixé à 0.50 €  (sans goûter) afin de permettre aux parents de 

récupérer leur enfant à la fin du trajet du car scolaire. 

 

Faute d'enfants suffisants, la garderie du mercredi midi  a été supprimée à la rentrée 2017. 

 

D- Les Temps d'Activités Périscolaires (TAP): 

L'accord de l'aide au financement des TAP du SIVOS de la Champagne, arrivait à expiration en août 

2017 et Monsieur HULOT, face à l’incertitude du devenir des TAP, s’était aussitôt rapproché de 

Monsieur Mickael GOULVENT de la DDCS. Finalement, après plusieurs échanges avec ce dernier, le 

choix a été fait de déposer une nouvelle demande. Le dossier a été jugé satisfaisant et un avis 

favorable de la DDCS est parvenu en mairie de Bernay-en-Champagne le 28 septembre dernier. La 

convention d’engagement a été établie et signée pour 1 année seulement. 

Pour animer les deux heures hebdomadaires de TAP facultatives, le SIVOS a pris la décision qu'elles 

soient  gratuites pour les familles, même si la loi autorise qu’elles puissent être payantes. 

 
TAP Jours de la semaine Horaires Nombre 

d'animateurs 
Classes concernées 

Neuvy-en-
Champagne 

lundi et mardi 15h10 – 16h10 3 CE2, CM1 et CM2 

Bernay-en-
Champagne 

Lundi, mardi, jeudi et 
vendredi 

13h20 – 13h50. 4 PS, MS, GS et CP 

Ruillé-en-
Champagne 

jeudi et vendredi 15h00 – 16h00 2 
CP et CE1 

 

 Attention, avec les nouvelles mesures gouvernementales, les TAP risquent de ne plus se voir 

octroyer l'aide financière de l'Etat. Si c'est vraiment le cas pour la rentrée scolaire 2018, les créneaux 

aujourd'hui occupés par les TAP, se transformeront en garderie payantes pour les parents. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
E- Récréation du midi: 
 

Toutes les récréations du midi se font encore pour cette année dans la cour de Bernay-en-

Champagne.  

D- Carte de transport scolaire: 

 
Le montant de la participation des familles pour le transport des élèves des SIVOS, a été fixé par le 

Conseil Départemental à 49€/an par enfant, ce qui correspond à 5% du coût réel de ce transport. 

 

E- Centre de Loisirs Sans Hébergement 

L’Accueil de Loisirs Sans Hébergement a été reconduit l'été dernier pendant 4 semaines: du 10 juillet 

au 28 juillet 2017 et du 28 août au 1er septembre 2017.  Le thème retenu était "Entre dans le monde 
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de la magie et de la féérie". Une très belle réussite avec la participation d'une moyenne de 30 enfants 

par semaine.   

  

F- Cantine scolaire: 
 

Les menus sont consultables sur le site de la mairie de Bernay-en-Champagne: http://www.bernay-en-

champagne.fr 

Les enfants scolarisés à Bernay-en-Champagne et Ruillé-en-Champagne, mangent de 11h55 à 

12h35. Les enfants scolarisés à Neuvy-en-Champagne, mangent de 12h35 à 13h15. 

 

L’équipe d’encadrement pour la surveillance de la cantine scolaire a été  légèrement modifiée depuis 

le départ de Madame Jessica FLORQUIN. Celle-ci a été remplacée par Madame Nathalie MORIN, qui 

est désormais en charge de la gestion globale de la surveillance et l’animation du temps de repas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le prix du repas est fixé à 3,33 € pour 2017/2018. 

 Un règlement a été institué et signé par les parents, merci de le respecter. 

 L’inscription des enfants est obligatoire avant tout repas pris à la cantine. Rappelons à tous les 

parents que les factures sont à payer à la trésorerie de Conlie dès réception de celles-ci et non 

à la Mairie. 

 La centrale de cuisine qui prépare les repas, nous oblige à faire les commandes 8 jours avant. 

De ce fait, les enfants qui ne mangent pas habituellement peuvent quand même s’inscrire sous 

réserve que les parents le fassent savoir une semaine avant à Madame SERIZAY au 06 47 43 

40 52. Pour les cas très exceptionnels (comme maladie, accident, hospitalisation, décès, 

grève des transports) faire la demande auprès de Madame SERIZAY qui jugera alors de la 

recevabilité de la requête. 

  Toute absence à la cantine doit être signalée le matin avant 9 h 00 (message sur répondeur 

au 02 43 20 79 81: donner les nom et prénom de l’enfant absent) faute de quoi le repas sera 

facturé. Si maladie fournir un certificat médical ou une copie de l’ordonnance si absence non 
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justifiée, les repas ne seront déductibles que dans la limite de 3 repas pour l’année 

scolaire. 

                    

 

G- Aléas Climatiques et grèves: 
 
Le SIVOS a décidé de reconduire le même dispositif que pour les années précédentes pendant les 

périodes d’aléas climatiques et de grève. A savoir: 

 

 Absence de transport connue la veille pour cause d’intempéries     

Si les instituteurs sont présents 

  -  Les enfants pourront rejoindre l’école de leur commune le matin et la quitter le soir par 

les soins de leurs parents… 

 

- Les enfants pourront apporter leur repas du midi (les repas ne seront pas réchauffés)  pour Neuvy et 

Ruillé. Une salle sera mise à leur disposition par les Mairies. Ils seront sous la surveillance d’une ou  

deux personnes sous la responsabilité du SIVOS ou de la commune concernée.    

 - Toutefois il pourra être observé un délai de carence d’un jour. 

 - Nous acceptons l’aide bénévole de parents pour encadrer les enfants le midi. 

  

Absence de transport connue le matin même (intempéries) 

- Dans ce cas, les parents devront privilégier l’absentéisme des enfants, car le SIVOS ne pourra 

prévoir aucune organisation, ne sachant pas si le personnel d’encadrement et les institutrices seront 

présents. 

 

Absence de transport pour motif de grève connue au moins 24 h à l’avance et si la grève ne 

concerne que notre transporteur. 

 

- Les enfants rejoignent l’école de leur commune. 

- Le SIVOS a la possibilité d’affréter un car d’une autre entreprise pour assurer le transport du midi à 

la cantine. 

- Les parents devront s’assurer de l’existence de ce transport auprès  de leurs  délégués parents 

d’élèves la veille au soir. 

- S’il n’y a pas de transport le midi, les enfants apporteront leur repas pour Neuvy et Ruillé. 

 

Grève des enseignants 

- Privilégier l’absentéisme des enfants. Nous ne pourrons accueillir qu’un minimum d’enfants dans le 

cadre du service réduit. 

 

Accueil périscolaire en période d’intempéries 

 - Il ne sera assuré que si Aurélie LEDUC (ou sa remplaçante) peut se déplacer.    

Téléphoner: au Président du SIVOS Mr HULOT 06.32.25.99.81, ou la Vice Présidente Mme 

SERIZAY au 06.47.43.40.52,  ou alors à l’école : 02.43.20.70.88 

Pour Neuvy-en-champagne:  

Alice BIESBROUCK au 06.28.14.13.14) et Nathalie MARTIN au 06.22.42.89.65. 

 

Pour Bernay-en-Champagne:  

Angélique PASSELANDE  au 06.85.35.41.03 et Nicolas BAYART au 06.30.50.20.07. 
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Pour Ruillé-en-champagne : 

 Yoan Fontaine au 06 13 63 33 60) et Geoffroy Martin au 06 85 60 27 93. 

Pour prendre contact avec les représentants des parents d’élèves, il est possible d'écrire à l'adresse 

mail suivante: parentsrpichampagne72@yahoo.com 

 

5-  Station Verte de Vacances de la Petite Charnie 

En cette année passée 2017, la station verte de la Petite Charnie a mis en œuvre, grâce à l’aide d’une 

stagiaire de l’Université du Maine (faculté de géographie) le plan de communication validé en 2016 

par le Conseil d’Administration de la station verte. Ses contacts auprès des professionnels de 

tourisme de nos cinq villages labellisés station verte (Bernay-en-Champagne, Rouez-en-Champagne, 

Ruillé-en-Champagne, Saint Symphorien et Tennie) et des mairies ont permis d’élaborer une 

plaquette touristique pour promouvoir notre territoire. Celles-ci peut être obtenue dans les mairies, les 

restaurants, les hôtels, les gîtes … 

Merci à toutes les personnes qui ont accueilli notre stagiaire pour leur collaboration à ce travail. 

Le travail de concertation avec l’office de tourisme de la 4CPS (l’office de tourisme est désormais de 

compétence communautaire Champagne Conlinoise et Pays de Sillé) est permanent ainsi qu’avec la 

commission tourisme de la communauté de communes. 

Une action concrète fut mise en place cet été sur la station verte par la location de vélos électriques 

(dépôts de vélos électriques au camping de Tennie et à l’auberge de Ruillé en Champagne) cette 

action va être renouvelée et étendue en 2018. 

Nous avons également été sollicités pour nos plaquettes de communication avec le 

conservatoire de la pivoine de Sourches et les journées d’attelage internationales au château 

de Sourches à Saint Symphorien. 

Les personnes qui visitent notre territoire n’hésitent pas à séjourner dans les gîtes, hôtels et 

restaurants de la station verte. Ces séjours génèrent de l’économie locale pour nos territoires 

et font également connaître nos produits locaux. 

Nous avons également eu la chance d’accueillir cet été une équipe cinématographique pour 

le tournage d’un film historique au château de Sourches. L’ensemble des gîtes, restaurants et 

hôtels de la station verte ont bénéficié de cet événement. 

 

 

 

 

 

 

 

 

En partenariat avec l’office de tourisme, la station verte a remercié l’ensemble de l’équipe dont les 

acteurs principaux, Cécile De France et Edouard Baer, lors d’une réception à l’auberge de Ruillé-en- 

Champagne. 

La plaquette de communication leur a servi de support de recherche d’hébergement en amont de leur 

venue. 

mailto:parentsrpichampagne72@yahoo.com
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Ils ont été conquis par la beauté de nos paysages et le dynamisme de nos villages. 

Nous allons continuer à développer le tourisme vert de notre station verte en œuvrant ensemble 

partenaires privés et publics. 

    

Françoise LEBRUN 

Présidente de la station verte 

de la petite Charnie 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6- Autres Informations: 

a- L’ADMR de Conlie, des bénévoles qui tissent du lien ! 

L'ADMR : ce sont des équipes de bénévoles et de professionnels qui assurent toute une 
gamme de services à la personne : pour  les familles, célibataires, personnes âgées, 
personnes  en situation de handicap. 

 

 
 
 

 

 

 

L’ADMR est aussi une association dont les valeurs sont l’humanité, la convivialité, la solidarité. 

Notre plus value associative est notre engagement pour lutter contre l’isolement de nos clients. Nous 

leur proposons des sorties accompagnées pour les moins autonomes : goûter, jeux, chant, visites de 

musée…. Se rencontrer dans un contexte différent rompt la monotonie et l’ADMR joue un véritable 

 Entretien du logement, repassage 

 Aide avant et après la maternité 

 Garde d'enfants 

 Aide au lever, au coucher 

 Aide à la préparation des repas 

 Accompagnement, promenade, courses  

 Téléassistance au domicile ou mobile  
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rôle d’utilité sociale. Et c’est ce qui donne envie à de nouveaux bénévoles de nous rejoindre ! 

Pourquoi pas vous ? 

L’association accueille les nouveaux bénévoles pour des missions diverses : dossiers clients, visites 

de convivialité, représentation, communication, pose de téléassistance, organisation de temps 

forts…Pour toute information, contactez la maison des services  

 Maison des services ADMR "Agglomération mancelle",  
5 bis BD Paul Chantrel 

72000 Le Mans 
Tél : 02 43 23 99 66 

Ouverture :  
Du lundi au vendredi 9H00 -13H00 / 14H00 - 17H00 

 Mercredi 9H00 -13H00 

 
Secteur d’intervention de l’association ADMR de Conlie : Bernay-en-Champagne, Conlie, Cures, 
Degré, Domfront-en-Champagne, La Chapelle St Fray, La Quinte, Lavardin, Mézières-sous-Lavardin, 
Neuvillalais, Neuvy-en-Champagne, St Symphorien, Ste Sabine-sur-Longève, Ruillé-en-Champagne 
et Tennie. 

 
 Site internet www.admr72.com 

 

 

 

b- Portage de repas à domicile :  

Le service de portage de repas à domicile existe sur le secteur de Conlie depuis 2006. Il est plus que 

jamais un service utile. Il permet, en complément du soutien à domicile et des soins infirmiers, le 

maintien le plus longtemps possible des personnes âgées à leur domicile. Il est ouvert également à 

toute personne en perte d’autonomie ou en convalescence. 

D’année en année, l’équipe de bénévoles de l’association, avec l’aide de salariées travaille sur une 

meilleure qualité de service, essayant d’apporter encore plus de choix, de flexibilité : Composition du 

menu personnalisée (choix entre 3 entrées, 3 viandes, 3 légumes, 4 fromages, 3 desserts), semaine 

complète ou seulement certains jours, en continu ou sur une durée limitée. 

Régulièrement, nous rencontrons le responsable qualité de Prestalim’s, notre fournisseur, afin de lui 

faire remonter les remarques et les souhaits de nos bénéficiaires. 

Cette association en lien avec la Communauté de Communes de la Champagne Conlinoise propose 

le portage de repas livrés froids et à réchauffer à domicile. Le coût d’un repas complet (potage, 

entrée, viande, légumes, fromage, dessert) livré à domicile est de 9.10€ pour 2017. Ce montant varie 

en fonction de ce que prend la personne. 

Proposition de menus de régime : sans sel, sans sucre /sans graisse (hypocalorique) et des repas à 

texture modifiée pour les personnes ayant des problèmes de dentition. 

Il peut être utilisé avec beaucoup de souplesse. 

http://www.admr72.com/
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Les repas peuvent être livrés pour un à sept jours par semaine au choix de l’utilisateur. 

Il peut être également limité dans le temps. Par exemple, quelques jours lors d’une convalescence ou 

pendant la saison hivernale.  

 Habilitation à l'aide sociale du Conseil Départemental. 
 Possibilité d'aide financière pour les personnes à faibles revenus. 
 Se renseigner au CLIC de Conlie  02 43 27 95 62 
 A la Mairie de votre commune 

 
 
 
 
C- Solidarité Travail: 

 

Pour tous renseignements et inscriptions : 

 Permanence téléphonique du lundi au vendredi de 14h à16h 

PORTAGE DE REPAS A DOMICILE  Zone artisanale de la 4C 72240 Conlie 

N° Tél 02 43 28 59 87 ou 02 43 20 57 08 

Mail :famillerurale.pdr.conlie@orange.fr 

Site internet : 

http://www.famillesrurales.org/champagne_conlinoise/Contenu.php?article=10&arbo=19 

 

 

 

 

mailto:famillerurale.pdr.conlie@orange.fr
http://www.famillesrurales.org/champagne_conlinoise/Contenu.php?article=10&arbo=19
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d- Pluviométrie 2017: 

Les données recueillies par Roland GAUTIER, ont permis de pouvoir établir la pluviométrie pour 

l'année 2017 à 658 mm d'eau. Nous pouvons qualifier l'année passée comme étant encore en 

dessous de la moyenne sarthoise se situe autour de 775 litres/m² (références de la station d'Yvré 

l'Evêque sur les 10 dernières années). Après un premier semestre particulièrement sec, la deuxième 

partie de l’année a connu des épisodes particulièrement pluvieux à l’instar du mois de décembre ou 

encore de la semaine précédent le comice.   

pluviométrie 2016 2017 

Janvier                                                        83 34 

Février                                          57 67 

Mars                                                                  78 61 

Avril                                                                                                 68 12 

Mai                                                       77 55 

Juin                                         51 29 

Juillet                                                                     03 42 

Août                                                                         15 81 

Septembre                                               26 64 

Octobre                                                                                           29 24 

Novembre                                                                                     77 64 

Décembre                                                   20 125 

MONTANT TOTAL                                       584 658 

            Décembre il a plu, il a plu, c’était la fête à la grenouille 



Les temps forts passés et à venir  

 

 55 

1- Cérémonie officielle pour les primo-votants:  

 Ils ont voté pour la première fois 

Les primo-votants représentaient 3,3 millions de nouveaux électeurs potentiels pour la présidentielle 

2017. Pour Bernay-en-Champagne, ils étaient 10 jeunes à être concernés. Un moment fort qui méritait 

bien une cérémonie officielle.  

Aussi, le 15 avril 2017, Vincent HULOT conviait à la mairie ces dix jeunes de la commune qui, pour la 

première fois, pouvaient  exercer leur droit de vote lors des élections présidentielles ou à défaut 

législatives. C'est d'ailleurs la première fois que la municipalité organisait ce type d'événement.  

Dans son discours d'introduction, Monsieur le Maire, a fait part à ces novices des isoloirs, qui viennent 

pour la plupart « d'accéder à la majorité », de sa volonté de leur « remettre en main propre » leur 

première carte d'électeur. Selon lui, « accéder à la majorité est un événement fondateur dans votre vie 

car il marque votre accès à la citoyenneté et donc votre participation active aux décisions de la 

nation». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Une cérémonie à la fois officielle et bonne enfant, solennelle et conviviale, car ici, tout le monde se 

connaît. Avant de remettre aux cinq présents la carte d'électeur, le maire a rappelé les principaux 

droits et devoirs qu'octroie l'entrée dans la majorité. Parmi les jeunes qui ont répondu à l'invitation, 

certains sont déjà majeurs, les autres le seront bientôt. 

Le maire a également rappelé que ce droit qui est récent dans notre histoire a été acquis par le 

combat acharné de ceux qui se sont battus pour l’obtenir : Le suffrage universel masculin est 

adopté par le décret du 5 mars 1848 et ne sera plus remis en cause. Il est le fruit du  mouvement 

révolutionnaire qui éclate en février 1848 mettant fin à la Monarchie de Juillet et instituant la 2
ème

 

République. Sont alors électeurs tous les Français âgés de 21 ans et jouissant de leurs droits civils et 

politiques. Le droit d’être élu est accordé à tout électeur de plus de 25 ans. Le vote devient secret. 

L’ordonnance du 21 avril 1944 donne enfin aux femmes de plus de 21 ans le droit de vote et rend 
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ainsi le droit de suffrage réellement universel. Les femmes votent pour la première fois aux élections 

municipales d’avril-mai 1945. Il faut attendre 1974 pour que le président de la République, Valéry 

Giscard-d’Estaing, abaisse  l’âge d’obtention du droit de vote à 18 ans. 

Pourtant « la France comme toutes les grandes nations occidentales souffrent en ce moment d'un 

véritable déficit démocratique » se traduisant par un sentiment de « méfiance, voire de défiance, vis-à-

vis des gouvernants, ainsi que par une abstention toujours plus grande à chaque élection. ». Aussi, 

Vincent HULOT aura invité les primo votants à « savourer la liberté démocratique » et les aura incités 

à « exercer leur droit de voter car leur opinion compte. » Pour ces jeunes citoyens, la première était 

programmée le 23 avril, à l'occasion du premier tour de l'élection présidentielle. Mais comment 

appréhendent-ils cette première fois ? 

« On se sent rentrer dans la vie active. C'est un premier impact important qu'on pourra avoir sur la 

société, » disent certains, alors que d’autres évoquent « plus de responsabilités » et se sentent plus 

que jamais «impliqués dans la vie de leur pays. » 

Marie, elle, fait ressortir le côté « devoir de citoyen », tandis que Guillaume se dit « content d'aller 

voter pour la première fois car ça donne le droit à chacun de s'exprimer et d'affirmer une position et 

des idées. » Martin, quand à lui, affirme « s'être bien renseigné en lisant les programmes et en 

regardant les débats »  

Une chose est sûre, cette première fois restera un moment important dans leur vie de citoyen. Reste à 

savoir s'ils auront toujours le même discours dans cinq ans… 

 

2-  Déroulement des élections et résultats: 

a- Elections présidentielles 2017: 

Résultats du 2nd tour présidentielles Bernay-en-Champagne 

Avec 69,31% des voix au 2e tour de l'élection présidentielle à Bernay-en-Champagne, Emmanuel 

MACRON (En Marche!) arrive à la première place. En seconde position, Marine Le PEN (FN) obtient 

un score de 30,69%. Rappelons qu’au niveau national, Monsieur MACRON aura été élu Président de 

la République en obtenant 66,1% des suffrages. 
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b- Elections législatives 2017: 

Résultats du 2nd tour Bernay-en-Champagne 

CHRISTELLE MORANÇAIS Les Républicains 51.52% - 68 VOTES 

DAMIEN PICHEREAU En Marche! 48.48% - 64 VOTES 

 
Damien PICHEREAU notre nouveau député, lors de la visite officielle du comice de Bernay 
  

     

Pour ce 2e tour des élections législatives de 2017, Christelle Morançais (Les Républicains) et Damien 

Pichereau (En Marche !) s'affrontaient dans la 1ère circonscription de la Sarthe. 

Christelle Morançais se place en première position à Bernay-en-Champagne en recevant 51,52% des 

voix. Damien Pichereau rassemble 48,48% des suffrages. Au premier tour, D. Pichereau était arrivé 

en première position. Christelle Morançais s'était, quant à elle, placée en deuxième position. 

Damien PICHEREAU a  été élu député de la 1
ère

 circonscription de la Sarthe avec une très courte 

avance de 47 voix, obtenant  50.09% des suffrages  (13 704 voix contre13 657 pour Christelle MORANCAIS). 

 

3- Repas du CCAS offert aux aînés ruraux: 

Dimanche 12 mars 2017, la municipalité de Bernay-en-Champagne avait donné rendez-vous 

aux personnes de la commune âgées de 65 ans et plus, pour le traditionnel repas des aînés ruraux. 

Cette manifestation aura rassemblé 59 personnes : 44 aînés, 15 Conseillers et conjoints. C'est tous 

les ans que la commune offre ce repas, aux habitants de + de 65 ans en signe de remerciements, de 

respect, mais aussi d'amitié, de chaleur humaine et de moments partagés. Comme à chaque fois la 

bonne ambiance était au rendez-vous, avec en fin de repas la joie de chanter quelques refrains 

connus. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La municipalité a mis à l'honneur  à cette occasion  les deux femmes et l'homme les plus âgés de 

l'assemblée. A savoir, Marie-Louise COLLET, née le 30 octobre 1919 à Rouez-en-Champagne, et 

Yvonne CHEVREUX, née à la ferme de Bordigné à Bernay-en-Champagne le 5 septembre 1921. 

Chez les hommes, le doyen Roger HULOT, enfant du village revenu parmi nous depuis 1996, est né à 

la Roche-Tabary le 23 juin 1924. Ils se sont tous les trois prêtés aimablement à une photo de groupe 

remplie d'émotion. 
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Vincent HULOT, dans son petit mot  a  remercié les 5 jeunes de la commune qui ont participé au 

service de ce repas, ainsi que Marie ALLAINE qui les aura encadrés. Monsieur le Maire a ensuite 

souligné " l'intérêt  de faire société et l'importance à tout âge de l'engagement dans le monde 

associatif, culturel, humanitaire et caritatif. Je voudrais insister sur le rôle essentiel de nos aînés dans 

le bénévolat et combien notre village compte sur votre expérience, votre disponibilité et votre bonne 

volonté." Il n'a pas terminé ses propos sans avoir une pensée particulière pour les personnes 

absentes ce jour là pour des raisons de santé et d'évoquer la mémoire des 7 Bernayens qui nous 

auront quittés au cours de l'année 2016. 

Pour information, le prochain repas aura lieu le 18 mars 2018. 

  

 

 

 

 

 

 

 

4- Comice de Bernay-en-Champagne: 

a- Une manifestation qui appela toutes les bonnes volontés: 

Le Vendredi 5 mai 2017, le Conseil d'Administration de l'Amicale du Comice 2017 de Bernay-en-

Champagne, avait donné rendez-vous à toute la population Bernayenne. Cette réunion publique a été 

l'occasion de présenter le  programme des festivités et d'ajuster les derniers points de détail avant la 

dernière ligne droite. 

L'assistance venue nombreuse, a pu prendre connaissance du programme du Comice qui devait avoir 

lieu 4 mois plus tard, en septembre 2017. 

 



 

 59 

 

 

 

 

 

 

 

 

La préparation de ce comice n’aura pas connu de pénurie de bénévoles 

A la fin de la soirée, les participants ont été invités à s'inscrire dans l'une des commissions 

organisatrice : 

1- Agricole-stands-chaumière: Marcel Dubois, Frédéric Lenglet, Jean-Pierre Hérisson 

2- Décoration-fleurissement: Annick Laloue, André Ribot, Christian Douet 

3- Parking-sécurité: Stéphane Gasse, Sébastien Lallouet 

4- Exposants: Marinella Leplu, Sébastien Lallouet 

5- Restauration: Marie Allaine, Marylène Renou 

6- Boissons: Christian Monnier, Marcel Dubois 

7- Electricité-logistique-nettoyage: Christian Douet, Nicolas Leboucher, Frédéric Meunier 

8- Publicité-animation-sono: Hélène Lenoble (Catherine Foucault), Laurence Escat, Christian 

Monnier 

9- Finances: Nicolas Leboucher, Alexandre Dubois 

 

b- Une préparation qui nécessita plus d’un an : 

Le printemps et l'été 2017 auront été ponctués de journées d'actions pour préparer notre commune à 

recevoir le comice dans les conditions les plus favorables. Voici quelques moments forts: 

Dès le mois de mars 2017: Réalisation de décoration par les élèves de 3ème de la MFR. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 29 mai 2017: Concertation avec le bureau de l'association du comice de la Champagne Conlinoise. 

L'organisation du comice a nécessité beaucoup de concertation en amont. Ce fut le cas le 29 mai 

2017, lors de la rencontre sur le site de  Bordigné avec les membres du bureau l'Association du 
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comice.  L'ordre du jour devait permettre de déterminer  les emplacements les meilleurs pour accueillir 

éleveurs et animaux. 

 

 

 

 

 

 

Repérage dans le parc de Bordigné 

21 juin 2017: l’une des journées consacrées au nettoyage du parc du site de Bordigné. 

Les jeunes de la classe de 4ème de la MFR, des agriculteurs et des administrés de la commune, se 

sont mobilisés pendant toute une après-midi pour déblayer et nettoyer le sous bois du site de 

Bordigné. Le nettoyage du sous bois du domaine de Bordigné avait été commencé en 2004 pour le 

dernier comice. Il aura été achevé en 2017. 

 

           Rangement et déblaiement du bois 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les jeunes ont mis beaucoup de cœur à l'ouvrage 

 

 

 

 

 

 

 

 

Moment de récupération pour se désaltérer et repas pris le soir sur place avec nos agriculteurs. 
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Une mobilisation générale pour l'embellissement du bourg 

Il aura mis les couleurs de fête notre petit bourg, avec ses banderoles de fanions et ses fleurs place 

de la mairie et tout le long la route conduisant au domaine de Bordigné. Les jeunes de la MFR n’ont 

pas été en reste en embellissant leur école, notamment avec leur création originale « bouquet de 

crayons » et la dernière touche apportée à la Grenouille qui  avait pris demeure dans la rivière. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Commission Fleurissement: 

La commission fleurissement aura travaillé d'arrache-pied afin de pouvoir fabriquer plusieurs milliers 

de fleurs en papier. Félicitations à l’association Génération Mouvement des aînés ruraux, qui se sera 

totalement mobilisée dans cette belle aventure. 
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c- L’aménagement du site de Bordigné: 

Au cours des 15 jours précédents, tous les bénévoles sont sur le pont pour l'aménagement du site de 

Bordigné. Une mobilisation dans la bonne humeur qui ne doit pas nous faire oublier cependant 

l’énergie, la concertation et les moyens déployés pour monter les stand, électrifier et sonoriser le site. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

d- Le concert Folk-Rock du vendredi soir: 

C'est  dans une super ambiance que s'est déroulé le concert Folk-Rock du 1er septembre. Cette 

manifestation ouvrait ainsi les festivités du Comice  de Bernay-en-Champagne 2017. Malgré un fond 

d'air un peu  frais, entre 500 et 800  fans s'étaient déplacés pour entendre les 3 groupes musicaux qui 

se sont produits dans la prairie communale. 

Le concert a démarré à la nuit tombée et où les groupes se sont succédés en donnant « tout sur scène »  
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e- Le samedi 2 sept, concours des animaux, année de tous les records: 

Le comice de Bernay-en-Champagne, comme tous les comices se doit de présenter les plus beaux 

animaux de son territoire. De ce point de vue et contre toute attente, cette manifestation aura tenu 

toutes ses promesses, en battant tous les records dans sa catégorie, avec 32 éleveurs-exposants 

avec 190 bovins et 25 chevaux. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les animaux de races bovines à viande et laitières ont été appréciés selon leurs qualités et classés par des juges 

Un autre record aura été battu et qui concerne la moyenne d’âge : les exposants-éleveurs étaient plus 

jeunes que les années antérieures. 

De nombreux jeunes éleveurs étaient présents et les élèves de la MFR se sont particulièrement fait 

remarquer dans ce domaine. Les BTS ont proposé de présenter au public les principales races 

bovines. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Madame PLAZA, Sous-préfète de Mamers, avait désiré  rencontrer un jeune éleveur en race Rouge-

des-Près. C’est ainsi qu’Alexandre PLU, éleveur de Bernay-en-Champagne, s’est entretenu avec les 

élus. 
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Les chevaux ont été très présents à ce comice. Leur présentation est toujours suivie par un public 

nombreux et admiratif. Il faut bien avouer que ce sont des animaux magnifiques. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La présentation des petits animaux par les enfants, est toujours un spectacle touchant. 
 
 

f- Les artisans commerçants et chefs d’entreprise de Bernay ont largement 

contribué à la réussite de ce comice: 

L'une des facettes de la pleine réussite du comice 2017 de Bernay-en-Champagne, a été le nombre 

d'exposants qui ont  souhaité présenter leur activité. Parmi eux, les artisans-commerçants-chefs 

d'entreprise de notre territoire et plus particulièrement ceux de notre commune. 
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Parmi les artisans de la commune, étaient présents l'entreprise 2 LG (électricité-plombier-chauffage); 

la maison LEPLU (Charpente-couverture); le garage de la Champagne (mécanique-carrosserie)  et 

l'Atelier du Vernisseur (menuiserie-ébénisterie). 

L'entreprise FERARD, s'était fait un point d'honneur à être  présente sur le site du Comice de Bernay-

en-Champagne. Cette société familiale est installée depuis 1947 sur la commune de Bernay-en-

Champagne. Elle est spécialisée dans le stockage des céréales et la vente de produits du sol et 

d'aliments pour bétail. 

 

 

 

 

 

 

 

Madame Anke NEUPERT-LEBOUCHER, a présenté au grand public sa production d'escargots. 

Étaient également présents, les vendeurs ambulants qui proposent leurs produits tout le long de 

l'année sur le marché de Bernay-en-Champagne, comme le primeur en fruits et légumes, Monsieur 

Djamel MOUTADJER. La MAISON GRUDE dont le gérant, Jacques GRUDE, est natif de la 

commune, était là aussi. 

La Maison Familiale (MFR) de Bernay-en-Champagne qui nous ouvrait son parc magnifique pour la 

circonstance, avait  travaillé de longue date cette manifestation.  Les élèves de Seconde 

professionnelle, proposaient une visite ludique de leur "Ferme du futur", vision fantasmagorique de 

jeunes plein d'imagination. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les élèves de CAP agricole proposaient quant à eux une promenade bucolique dans les allées de leur 

jardin. 
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g- La visite officielle: 

Comme tous les comices, celui de Bernay-en-Champagne proposait une visite officielle. 

Celle-ci commença sur la place de la mairie, où Monsieur le Maire, Vincent HULOT, entouré de ses 

adjoints, s'est fait une joie d'accueillir les invités le samedi 2 sept du comice à 15:00. 

 

 

 

 

 

 

Accueil de Madame la Sous-préfète 

 

 Voici la liste des personnalités qui ont annoncé leur participation: 

Madame Marie-Pervenche PLAZA, Sous-préfète de Mamers; Monsieur Damien PICHEREAU, député 

de la 1 ère circonscription de la Sarthe; Madame Christelle MORANCAIS, 2ème Vice-présidente du 

Conseil Régional des Pays de la Loire, qui 1 mois et demi plus tard deviendra la Présidente de 

Région; Monsieur Daniel COUDREUSE et Monsieur Dominique AMIARD, conseillers régionaux; 

Madame Catherine PAINEAU et  Monsieur Gérard GALPIN, Conseillers Départementaux de la 

Sarthe; Monsieur Joël METENIER, Président de la 4CPS (Communauté de Communes) et maire de 

Saint-Symphorien; Et une très grande majorité des maires et Maire-adjoints de la Communauté de 

Communes de la Champagne Conlinoise et du Pays de Sillé, qui avaient fait le déplacement (22 

communes sur 25 étaient représentées). 

 

 

Madame Christelle MORANCAIS, avait fait le déplacement. 
Elle est devenue depuis lors, 

notre Présidente de région. 

 

 

 

Damien PICHEREAU, nouveau député de la 

circonscription. 

 

 

 

 

 

Arrivée du Sénateur Louis-Jean de NICOLAÏ. 
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Parmi les autres invités, nous avions les représentants des MFR, la gendarmerie, les pompiers, mais 

aussi les représentants du monde agricole, à l'instar de Monsieur Thomas BLOT, Président du 

Syndicat des Jeunes Agriculteurs de la Sarthe. 

Le cortège des officiels, s'est ensuite rendu au 

domaine de Bordigné, accompagné en musique 

par  l'Harmonie Ste Cécile. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’arrivée sur le site du cortège a commencé par la visite du foirail avec la présentation des chevaux à 

15 h 30. Les officiels  assistèrent ensuite au défilé et la présentation des principales races bovines sur 

ring. 
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A partir de 16 h 30, le cortège  passe au milieu des stands des exposants avec un arrêt pour une 

dégustation au stand des "Jardiniers Sarthois". 

 

 

 

 

 

 

A 17 h 30,  la visite s'achève par les discours et le vin d’honneur au milieu de l’ancien cloître du 

Carmel de Bordigné. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lors du discours du samedi, Monsieur Vincent HULOT remettait aux représentants de la MFR, un 

trophée offert pour les remercier de leur engagement exceptionnel au cours de ce comice. 

 

h- La soirée avec repas dansant: 

 Le samedi soir, le repas dansant aura rassemblé 800 convives dans une super ambiance. 
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i- Les animations du dimanche: 

Le dimanche matin, dès  les premières heures du jour, les exposants du Bric-à-Brac se sont installés 

dans le parc de Bordigné.  

 

 

 

 

 

 

Parallèlement, un Concours de Saut d'Obstacle était organisé par l’association Bernay Equitation 72, 

spectacle de haute qualité, apprécié par un public enthousiasmé. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A 10h00, commençait la messe du comice célébrée dans l'ancienne chapelle des Carmes. 

 

 

 

 

 

 

 

Une célébration à l'assistance nombreuse était présidée par Julien SOSSOU, prêtre du regroupement 

paroissial Conlie-Bernay-St Symphorien. Le vin d'honneur était offert par la municipalité. Possibilité 

http://www.bernay-en-champagne.fr/?attachment_id=1574
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était offerte ensuite aux visiteurs de pouvoir manger le midi sur place. C'est ainsi que 600 personnes 

ont déjeuné sur le site. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Toute l'après-midi, les animations se sont succédées 
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j- Remise des trophées: 

Dès le dimanche soir du comice de Bernay-en-Champagne, une soirée était organisée par 

l'Association du Comice, afin de remettre les prix agricoles décernés. 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

Deux éleveurs  de la commune de Bernay-en-Champagne, ont été récompensés. Cependant, ne 

pouvant  pas être présents, c'est Vincent MOREAU, agriculteur et conseiller municipal, ainsi que le 

maire, Vincent HULOT, qui ont récupéré les trophées. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Frédéric LENGLET et Alexandre PLU, se sont vus remettre leur prix par le maire en mairie Bernay-en-

Champagne le lundi 6 novembre 2017. 

 

 



Renseignements pratiques 
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1- Horaires d'ouvertures: 

a- De la mairie: tél: 02 43 20 70 18 

Lundi de 15h00 à 17h30. 

Mercredi de 10h00 à 12h00.  

Vendredi après midi, uniquement sur rendez-vous. 

b- De l'agence postale: 

Lundi, mardi, jeudi, vendredi et samedi de 9h00 à 11h30. 

c- De la gendarmerie de Conlie 

Lundi et jeudi de 8h00 à 12h00 

Mardi et samedi de 14h00 à 18h00 

 

2- Collecte des ordures ménagères : 

Lundi pour "Bordigné" et la route de Tennie  
Mardi matin pour le bourg et le reste de la commune. 
 
Il est demandé à chaque usager de ne pas laisser le conteneur ou les sacs pendant plusieurs jours 
sur le trottoir ou sur l’espace public. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sacs supplémentaires en cours 
d'année pour les particuliers  

Tarifs  

Rouleau de 25 litres (26 sacs)  7,5 €  

Rouleau de 50 litres (26 sacs)  15 €  

 

Si la collecte ne s’est pas réalisée le jour prévu, elle est souvent reportée au jeudi (téléphoner à la 
mairie ou se reporter à l’affichage extérieur). Cette situation peut survenir les jours fériés, en cas de 
pannes ou d’incidents techniques sur le matériel de collecte et également en cas de maladie du 
personnel. 

Grille tarifaire pour enlèvement des ordures ménagères 

Pour l’année 2018 

Tarif  Foyers  Tarifs  

T01  Foyer 1 personnes - 25 l hebdo  95 €  

T02  Foyer 2 personnes- 50 l hebdo  110 €  

T03  Foyer 3 personnes - 75 l hebdo  125 €  

T04  Foyer 4 personnes- 100 l hebdo  140 €  

T05  Foyer 5 personnes et plus - 125 l hebdo  155 €  

T06  Résidences secondaires—25 l hebdo  95 €  

T07  Foyer logement (Sillé, St Rémy) 1 personne  95 €  

T08  Foyer logement (Sillé, St Rémy) 2 personnes  110  



 

 73 

La collecte hebdomadaire des ordures ménagères s’effectue uniquement en ‘’sacs marqués’’ du 
Logo  ‘’4C’’ ou ‘’4CPS’’. Seuls ces sacs marqués sont collectés par les services de ramassage 
des  ordures ménagères. 

Même s'ils sont peu nombreux, plusieurs dépôts et abandons  ‘’sauvages’’ de déchets sont toujours 

constatés sur la commune. Selon la loi les contrevenants encourent  une contravention de 2
ème

 classe 

dont le montant s’élève de 35 à 150 €. 

Dans le point d'apport volontaire qui se situe dans la zone artisanale, il est demandé de bien y 

déposer, à l'intérieur des conteneurs, uniquement les produits recyclables. 

 

3- Jours de marché et commerçants ambulants: 

Présence de plusieurs commerces sur le parking de la Mairie : 

 

Mercredi soir:  

Vente de pizzas Delhommeau 

Jeudi matin:  

Poissonnerie: la "grande marée" 

 

Dimanche matin: 

Primeur fruits et légumes: Djamel Moutadjer de St Denis d'Orques.  

 

4- Artisans et commerçants de la commune: 

 

Boulangerie, pâtisserie Bar, jeux, restaurant, tabac  

Monsieur et Madame Leroyer     « Le Relais en Champagne » 

2, rue de Neuvy      Madame Pierrette Lesueur 

Tél. : 02.43.20.78.11.      8, rue de Neuvy  

       Tél. : 02.43.25.66.91. 

 

 

Auto-école      Chauffage, électricité, plomberie 

Morin Jacky      SARL 2LG (Leguy-le Gouic) 

15, rue de Saint-Symphorien     Monsieur Le Gouic  Olivier 

Tél. : 02.43.27.70.85.      4, rue de Neuvy 

       Tél. : 02.43.20.70.39. 

 

 

Restauration, gîte de groupe     Rénovation de cuisines,  

vente à la ferme      salles de bain et mobiliers 

Monsieur et Madame Dubois Marcel    Monsieur Plivard Vincent 

« Nourray »       4, impasse de la Grange Piot 

Tél. : 02.43.20.70.43.      Tél. : 02.43.20.30.11. 

 

 



 

 74 

Transports       Maçonnerie 

Transports Gillet-Maine     Monsieur Rodrigues Jérôme 

Zone d’Activités      1, impasse de la Grange Piot 

Tél. : 02.43.20.71.51.      Tél. : 02.43.27.39.26. 

 

 

Maçonnerie générale,     Producteur local 

terrassement et rénovation     Les escargots des Vauchouans 

S.A.R.L. Gramont-Geslin     Mme NEUPERT-LEBOUCHER Anke 

3, rue de Loué     "Les Vauchouans" 

Tél. : 02.43.24.68.42.     Tél: 02.43.29.51.92. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Le garage de la Champagne exposant au comice  et Anke NEUPERT-LEBOUCHER 

 

Garage - Carrosserie de la Champagne   Collecte de céréales 

S.A.R.L garage de la Champagne   et de produits du sol 

Ludovic et Nicolas Serizay    S.A.S. Maurice Férard 

Zone Artisanale de la Champagne   30, rue de Neuvy    

Tél. : 02.43.20.74.34      Tél. : 02.43.20.70.14. 

        

 

Charpente, couverture  

Monsieur et Madame Leplu Michel 

     5, rue de la Petite Métairie 

     Tél. : 02.43.20.76.15. 

       

         

    
Michel LEPLU entouré d’une partie des membres de 

son équipe  

 

 

 

5- Informations pratiques: 

Mairie: Tél: 02 43 20 70 18 

Ouverture au public:  Lundi de 15h00 à 17h30. 

    Mercredi de 10h00 à 12h00.  

    Vendredi après midi, uniquement sur rendez-vous 
Courriel: mairie-bernay-en-champagne@wanadoo.fr 
Web: www.bernay-en-champagne.fr 
 
Gendarmerie de Conlie: Tél: 02 43 20 50 13 
Lieu-dit: Le Grand Chemin 
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Permanences:   Mardi et samedi de 14h00 à 18h00 
 
Agence postale: Tél: 02 43 27 33 74 
Ouverte le Lundi, mardi, jeudi, vendredi et samedi de 9h00 à 11h30. 
 
Pompiers 

Tél: 18 

Ecoles publiques: Tél: 02 43 20 70 88 
Route du Mans  
 
 
Cantine scolaire: Tél: 02 43 20 79 81 
Ouverte lundi, mardi, jeudi et vendredi de 9h30 à 16h00  
 
 
Accueil Périscolaire: Tél: 02 43 20 70 88 
Route du Mans  
Ouvert de 7h00 à 8h40 et de 16h00 à 18h30 
 
 
Boulangerie: Tél. : 02.43.20.78.11 

Ouvert tous les jours de 7h00-13h30 et de 15h30 à 19h30. 
Fermeture le: Mercredi toute la journée et le dimanche à partir de13h00.  
    
 
 
Le Relais de la Champagne: Tél: 02 43 25 66 91 

10, rue de Neuvy 
Ouvert tous les jours de 7h00-19h30 (à 8h00 le samedi et le dimanche) 
Fermeture le: Mardi après-midi à partir de 14h30,  
  Lundi, mercredi, jeudi et vendredi de 14h30 à 17h00, et dimanche à partir de 13h30 
 
 
Pôle Intercommunal: Tél: 02 43 52 11 67 

4, rue de Gaucher - 72 240 Conlie 
Courriel: contact@4c-conlie.fr 
Web: www.4c-conlie.fr 
 
 
Les déchèteries intercommunales: Tél: 02 43 20 28 23 

Rue de l'Epinaube - 72 240 Conlie 
Ouverture:  Lundi, mardi, mercredi et vendredi de 14h00 à 18h00 
  Samedi de 9h00 à 12h00 et 14h00 à 18h00 (pour les particuliers uniquement) 

23, rue de l'Épinaube, 72240 Conlie. 02 43 20 28 23 et 06 24 34 49 25 

 
Cyber Centre: Tél: 02 43 25 66 91 

4, rue de Gaucher - 72 240 Conlie 
Ouvert en accès libre: Lundi de 13h30 à 17h00,  

   Mardi et jeudi de 16h00 à 18h30,  

   Mercredi de  13h30 à 18h30,  

   Le vendredi et samedi de 10h00 à 12h30. 

Web: www.cyber.4c-conlie.fr 



Remerciements aux bénévoles du comice 
 

 

C’est dans une ambiance exceptionnelle de bonne humeur que 170 bénévoles se sont retrouvés le 

samedi 4 octobre pour partager une soirée mémorable. Il faut dire que l'Amicale du comice n'avait pas 

lésiné sur les moyens pour rendre cette soirée particulièrement agréable. 
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